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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий ЯНИН, председатель 

правления Международной 
конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) 
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ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьи

РАСКРЫВАЕМ ГЛАВНУЮ 
ТАИНУ ЮБИЛЯРА

ПОЧЕМУ ПУТИН ПЕРЕВЕРНУЛ МИР:

Президент РФ решил начать новую жизнь — 
и прихватил с собой всю планету 

Абсолютное большинство людей 
хоть раз в жизни, но мечтают о том, 
чтобы перевернуть этот мир — ради-
кально изменить его в соответствии 
со своими идеалами, нормами и 
представлениями о правильном и не-
правильном. Но удается это лишь аб-
солютному, можно сказать даже, кро-
шечному меньшинству. В эту пятницу 
одному из членов этой самой элитной 
группы на Земле — президенту России 
Владимиру Путину — исполняется 70 

лет. В своих мемуарах бывший го-
сударственный секретарь США Кон-
долиза Райс описывает в том числе 
вот такой эпизод своего общения с 
российским лидером: «Путин сказал 
мне, что он восхищен тем, что госу-
дарственным секретарем будет спе-
циалист по России: «Это означает, что 
отношения с нами будут занимать для 
вас центральное место!» Я не поняла, 
думал ли он так на самом деле или 
пытался мне польстить. Но я сделала 

заметку в своей голове: не стоит не-
дооценивать русских — и ту помощь, 
которую они могут предоставить, и 
тот ущерб, который они могут нане-
сти». Накануне юбилея Владимира 
Путина можно констатировать: не по-
лучилось у американцев добиться той 
похвальной цели, которую сформули-
ровала Кондолиза Райс. «Русских» — и 
страну, и ее президента — все-таки 
недооценили. 
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ПРАВИТЕЛИ РОССИЙСКОГО ГОСУДАРСТВА,
КОТОРЫЕ ДОЛЬШЕ ВСЕХ НАХОДИЛИСЬ У ВЛАСТИ

Иван IV Васильевич Грозный
1533–1584

50

Иван III Васильевич Великий
1462–1505

43

Петр I Великий
1682–1725

42

Екатерина II Великая
1762–1769

34

Михаил Федорович
1613–1645

32

Иосиф Сталин
1922–1953

30

Алексей Михайлович
1645–1676

30

Николай I
1825–1855

29

Василий III Иванович
1505–1533

28

Александр II
1855–1881

26

Александр I
1801–1825

24

Николай II
1894–1917

22

Елизавета Петровна
1741–1761

20

Владимир Путин
1999–2008/2012–2022

18

Леонид Брежнев
1964–1982

18
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КУРЕВО ПОПАЛО ПОД САНКЦИИ
Евросоюз решил побороться за здоровье 

российской нации
Казалось бы, наши западные не-

други уже ввели против Москвы все 
возможные ограничительные меры. 
Ан нет, в Евросоюзе уже практиче-
ски утвержден новый, 8-й по счету 
пакет санкций. Там есть пунктик, 

который заденет многих россиян, 
что называется, за живое. Европа 
хочет нам ограничить импорт и экс-
порт табачных изделий. 
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Спрос на покупку жилья 
снизился на 25% по срав-
нению с прошлой осенью. 
Об этом свидетельствуют 
результаты масштабного 
исследования компании 
«Мир квартир». Вместе со 
спросом рухнули и цены. 
Еще недавно скидки на 
квартиры были скрытыми 
— продавцы предлагали 
дисконт в основном лишь 
при личном общении с 
покупателями. Теперь же 
аналитики официально за-
фиксировали: в десятках 
городов недвижимость по-
дешевела на 20%.
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РЫНОК ЖИЛЬЯ ПЕРЕГРЕЛСЯ
Цены рухнули даже в Москве
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СТУДЕНТЫ 
И ЗОМБИ
Разные люди переживают за Россию, 

каждый по-своему. Вот и Адам Делимханов 
озаботился. Узрел оскорбление президента, 
поношение страны, гимна и Конституции со 
стороны студенчества. Записал видео, на ко-
тором пообещал мониторить антипатриотизм 
не только в своем — во всех регионах. И разо-
браться с «МГИМО и не только», если надо.

Мол, было дано поручение Рамзаном 
Ахматычем, и спрошу я с каждого. Мы из Чеч-
ни, мы сумеем разобраться. Вот ужо я вас, 
хочется добавить. Но вовремя вспоминаешь, 
что перед нами не казак. А человек, хотя и 
тоже удалой, несомненно, но перешедший на 
сторону федералов только в 1999 году. В про-
шлом — личный водитель Салмана Радуева, 
известного чеченского военного командира 
времен первой и начального этапа второй 
чеченской войны... Но боги играют в кости. 
Хотели явить Адаму звезду и явили. Золотую 
Звезду героя в итоге.

Кто-то скажет — что ж такого? Быва-
ют перевороты в сознании, Лев Толстой в 
«Кавказском пленнике» настаивал на этом. 
Главное, что Делимханов человек дела. Вот, 
например, не понимал он судью Янгулбаева, 
сын которого позволил себе лишнее в адрес 
чеченских чиновников, — и где теперь тот су-
дья? Когда пугаешь кого-то, и правда страшно. 
Как в фильме «Убить Билла»: «Моя слава меня 
опережает».
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ТЮРЕМЩИКАМ УТВЕРДИЛИ ПРАВО 
НА ДОСРОЧНУЮ ПЕНСИЮ ПРИ 
ЛЮБЫХ РАСКЛАДАХ НА РАБОТЕ

Конституционный суд 
защитил право сотруд-
ников колоний на до-
срочную пенсию. Высшая 
инстанция постановила, 
что возможность уйти на 
заслуженный отдых для 
работников пенитенци-
арной системы не долж-
на зависеть от того, на-
сколько вредны условия 
их труда. 

Поводом для разби-
рательства стала жало-
ба медсестры, которая 
трудилась в ИК-7 Белго-
родской области. В 2014 
году женщину перевели 
в медсанчасть при этом 
же учреждении. В конце 
того же года в колонии 
прошла спецоценка усло-
вий труда. Проверяющие 
пришли к выводу, что ни-
чего вредного в работе 
медсестры нет. Это дало 
возможность начальству 
не платить за сотрудницу 
повышенные страховые 
взносы по дополнитель-
ному тарифу. Для медсе-
стры такой поворот ока-
зался фатальным: если бы 
условия ее работы были 
признаны вредными, 
женщина могла бы рас-
считывать на досрочный 
выход на пенсию в 50 лет. 
Спустя пять лет ревизоры 
свое решение пересмо-
трели и признали условия 
труда тюремного медика 
вредными. Однако про-
блему это не решило, ведь 
в законе нет механизма, 
который мог бы заставить 
работодателя заплатить 
за работника страховые 
взносы задним числом 
из-за пересмотра итогов 

специальной оценки тру-
да. КС рассудил спор в 
пользу медсестры. Как 
подчеркнула высшая ин-
станция, правила оценки 
условий труда не должны 
обесценивать конституци-
онное право граждан на 
пенсионное обеспечение. 
В своем постановлении 
КС отметил, что законода-
тель определил процеду-
ру исследования вредных 
и опасных производствен-
ных факторов для оценки 
условий труда рабочих 
и служащих колоний, в 
том числе медицинских 
работников, занятых на 
работах с осужденными, 
но не принял во внимание 
специфику этой трудовой 
деятельности. В результа-
те в их специальный стра-
ховой стаж не засчитыва-
ются соответствующие 
периоды работы. Между 
тем государство должно 
гарантировать реализа-
цию пенсионных прав, 
иначе подрывается до-
верие граждан к закону. 
В результате КС признал 
нынешние правила, про-
писанные в законах «О 
страховых пенсиях» и «О 
специальной оценке тру-
да», не соответствующими 
Конституции. Несправед-
ливые нормы подлежат 
пересмотру в ближайшее 
время. До внесения из-
менений в законы пенси-
онные права работников 
пенитенциарной системы 
должны обеспечиваться 
перечислением в Пенси-
онный фонд необходимых 
страховых взносов по до-
полнительному тарифу.

ГИНЕКОЛОГ ПЫТАЛАСЬ СПИСАТЬ СМЕРТЬ 
ПАЦИЕНТКИ НА ЕЕ ГРЕХИ

В зале суда была осво-
бождена медик, обви-
няемая в неправильно 
проведенной процедуре 
искусственного оплодот-
ворения. Ошибка врача 
стоила жизни ее паци-
ентке. 

Как ранее рассказывал 
«МК», супруги из Липец-
ка в феврале 2015 года 
обратились в столичную 
клинику репродуктивно-
го здоровья для прове-
дения экстракорпораль-
ного оплодотворения. За 
процедуру они заплатили 
100 тысяч рублей. Вско-
ре начался процесс под-
готовки к беременности 
— сначала гормональная 
терапия, а затем и сама 
подсадка эмбрионов. Но 
через несколько дней у па-
циентки началось сильное 
кровотечение и она скон-
чалась. 

Мама погибшей обра-
тилась к блюстителям за-
кона. После длительных 
экспертиз выяснилось, что 
врачами действительно 

был допущен ряд ошибок 
во время процедуры, из-
за чего у пациентки про-
изошел разрыв правого 
яичника. Как оказалось, 
неправильно был выбран 
протокол ЭКО — порядок 
введения препаратов для 
стимуляции созревания 
яйцеклеток. Также была 
превышена доза одного 
из препаратов, а второй 
препарат женщине и вовсе 
не подходил. Врачи пре-
ждевременно перенесли 
эмбрионы в полость матки 
и оставили женщину без 
медицинского наблюде-
ния. 

Было возбуждено уго-
ловное дело по статье 
«Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям 
безопасности, повлекших 
по неосторожности смерть 
человека». Обвинение 
предъявили акушеру-
гинекологу клиники. До 
суда она находилась под 
подпиской о невыезде. 

При рассмотрении в Ха-
мовническом суде статью 

обвинения переквалифи-
цировали на «Причинение 
смерти по неосторожно-
сти вследствие ненадле-
жащего исполнения лицом 
своих профессиональных 
обязанностей». Суд при-
знал обвиняемую вино-
вной и назначил наказание 
в виде 1 года ограничения 
свободы. Однако в силу 
истечения сроков давно-
сти уголовное дело было 
прекращено, и врач была 
освобождена из зала суда. 
Частично был удовлетво-
рен иск матери погибшей 
пациентки — она должна 
получить 750 тысяч ру-
блей. Хотя женщина про-
сила пять миллионов, а 
прокурор считал, что не-
обходимо выплатить мил-
лион рублей. 

На суде акушер вела 
себя крайне уверенно, 
твердила, что не виновата 
и достойна оправдания. 
Более того, врач оскорбля-
ла пациентку, утверждая, 
что та вела аморальный 
образ жизни. 

В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ ОТКОПАЛИ 
ЦЕЛУЮ ТАБАЧНУЮ ЛАВКУ XVIII ВЕКА

Гигантскую 
курительную 
трубку из XVIII 
века обнаружи-
ли археологи во 
время раскопок 
на Тверской ули-
це. Кроме того, 
на свет извлекли 
порядка двадца-
ти курительных 
приборов мень-
шего размера, а 
также типичные 
предметы го-
родского быта 
того времени: 
монеты, помадные бан-
ки, стеклянные флаконы, 
пуговицы, посуду из фар-
фора, фаянса.

Как выяснил «МК», ар-
тефакты были найдены 
специалистами в районе 
дома номер 10 по Твер-
ской улице, на глубине 
830 метров. Предполо-
жительно, в XVIII веке на 
этом месте располагал-
ся колодец. Главной на-
ходкой на этой площадке 
стала хорошо сохранив-
шаяся курительная труб-
ка в восточном стиле, она 
изготовлена из красной 
глины по фасону «тахта-
чубук». От других трубок 
того периода она отли-
чается своими большими 
размерами: 10 на 6 см. В 
то время как среднеста-
тистический размер это-
го аксессуара 6 на 3,5 см. 
Причем это уже второй 
подобный артефакт, най-
денный в Москве. Первую 
трубку археологи нашли в 
Замоскворечье.

Обнаруженная на Твер-
ской трубка имеет гране-
ную эллипсовидную чашу 
и украшена орнаментом в 
виде раковин моллюсков 

и растительным 
узором по моде 
того времени. 
По форме кури-
тельный аксес-
суар напоми-
нает кофейную 
чашечку: на дне 
ответвляется пу-
стой цилиндрик, 
в который дол-
жен вставляться 
свободный конец 
чубука. Сейчас 
трубка находит-
ся в археологиче-
ской мастерской 

на реставрации, а после 
завершения работ ее пере-
дадут в музейный фонд.

СТУДЕНТА УДАРИЛА ТОКОМ 
АВТОБУСНАЯ РОЗЕТКА

Проверку по поводу уда-
ра током 16-летнего сту-
дента проведут москов-
ские полицейские. Со слов 
юноши, его ударило током 
в автобусе.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент про-
изошел 5 октября на севе-
ре Москвы. Первокурсник 
колледжа информатики и 
программирования спе-
шил к двум часам дня на 
занятие по математике. 
Также в тот день он должен 
был изучать русский язык 
и литературу. Однако уро-
ки сорвались. В колледже 
молодой человек показал 
педагогам поврежденную 
руку и пожаловался на 
сильное жжение. Парень 
сообщил, что по дороге 
в колледж получил силь-
ный удар током. По словам 

учащегося, произошло это 
в автобусе. Подросток сел 
в салон у метро «Водный 
стадион», а на следующей 
остановке («Кронштадт-
ский бульвар») схватился 
за поручень автобуса и за-
дел розетку для зарядки 
сотовых телефонов. После 
этого, по словам студен-
та, руку сильно обожгло. 
Водитель подтвердил, 
что розетка неисправна. 
Студент предупредил 
о случившемся другую 
пассажирку, которая хо-
тела зарядить в автобусе 
телефон. 

Педагоги колледжа вы-
звали «скорую помощь». 
Медики диагностиро-
вали у пострадавшего 
электротравму и госпи-
тализировали в ожоговое 
отделение. 

ВОРА В ЗАКОНЕ НАСМЕШИЛИ УЛИКИ СЫЩИКОВ
Вор в законе по кличке 

Панчо (он же Давид Панч-
видзе, он же Георгий Ки-
пиани), приговоренный в 
четверг к 12 годам лише-
ния свободы, не признал 
своего высшего положе-
ния в преступной иерархии 
и отказался от признатель-
ных показаний в хранении 
наркотиков.

Напомним, Кипиани был 
задержан в 2021 году по 
дороге домой в Химкин-
ском городском округе. 
В машине, на которой он 
передвигался, оператив-
ники нашли наркотические 
средства.

Как стало известно 
«МК», обвинение настаи-
вало на том, что автори-
тет занимал в преступной 
иерархии высшее поло-
жение, а также вменяло 
ему незаконное хранение 
и перевозку наркотиков в 

крупном размере. Москов-
ский областной суд огла-
сил приговор 62-летнему 
криминальному автори-
тету. Государственный 
обвинитель просил 15 лет 
лишения свободы, суд дал 
12 лет.

 — Мой клиент был вы-
нужден признать, что 
наркотики принадлежат 
ему потому, что машина, 
в которой их нашли, была 
зарегистрирована на его 
дочь, а потому проблемы 
могли возникнуть у нее, 
— пояснил адвокат Олег 
Громцев. — Доказатель-
ства со стороны обвине-
ния по поводу высшего 
положения в преступной 
иерархии кажутся смеш-
ными. Из всего, что пред-
ставило следствие, это 
некие обзорные справки 
оперативников, показания 
сыщиков и какие-то фото. 

Со слов сыщиков, Панчо 
короновали люди, с кото-
рыми он вообще в то время 
не сидел.

Как рассказал адвокат, 
на приговор Панчо от-
реагировал спокойно, как 
«старый, больной и мудрый 
человек». Сразу после 
оглашения приговора ав-
торитет сказал, что будет 
его обжаловать. К слову, 
поддержать отца из Гру-
зии специально прилетела 
дочь. Она была очень рада 
видеть отца.

УПАВШЕГО С САМОКАТА 
МАЛЬЧИКА ХОТЕЛИ СПАСТИ 

ЯИЧНЫМ КОМПРЕССОМ
Вовремя распознать при-

чину недомогания трехлет-
него малыша, упавшего с 
самоката, не смогла семья 
уроженцев Казахстана, ко-
торая снимает «двушку» в 
подмосковных Мытищах. 
Мама и бабушка мальчика 
почти сутки пытались спра-
виться с безостановочной 
рвотой самостоятельно, а 
когда вызвали «скорую», 
спасать ребенка было уже 
поздно. 

Как стало известно «МК», 
беда в семью мигрантов 
пришла во вторник, 4 октя-
бря, но тогда они этого еще 
не поняли. Во второй по-
ловине дня бабушка укла-
дывала спать годовалую 
дочку своей младшей до-
чери, как вдруг услышала 
громкий плач трехлетнего 
внука (сына старшей до-
чери). Пожилая женщина 
увидела, что он лежит на 
полу в комнате, а в сторо-
не валяется самокат. Ма-
лец напоролся животом 
на ручку самоката и упал. 

Бабушка пожалела внука и 
уложила его спать вместе 
с внучкой. Однако после 
пробуждения карапуз ка-
призничал. Пенсионерка 
обратила внимание, что у 
него сильно бурчит в живо-
те, и решила прибегнуть к 
универсальному рецепту 
своей бабушки, который 
применялся при любых 
болях. Женщина свари-
ла яйцо, достала желток, 
приложила его к животу 
ребенка и привязала тряп-
кой. С этим компрессом 
мальчуган ходил до вече-
ра, а ночью у него нача-
лась неудержимая рвота. 
Сначала семья думала, 
что это отравление и они 
справятся с недугом сами, 
однако утром было решено 
вызвать «скорую». Только 
бригада медиков уже не 
смогла помочь малышу — 
он умер. Предварительная 
причина смерти — повреж-
дение брюшной стенки 
инородным предметом и 
обезвоживание. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Моду на та-
бак, табакер-
ки и кури-
тельные 
трубки в Рос-
сии ввел Петр 

I. Император выпустил 
указ, согласно которому 
позволял подданным «та-
бак пить и другим обра-
зом употреблять по воле 
каждого невозбранно». В 
России быстро прижи-
лись привычки жевать и 
нюхать табак, но кури-
тельная трубка оказалась 
более популярной. Труб-
ки, уже набитые табаком 
и готовые к употребле-
нию, по приказу Петра 
подавались в трактирах. 
Изначально люди поль-
зовались исключительно 
импортными изделиями, 
так как собственное про-
изводство в стране не 
было налажено. Но через 
некоторое время россий-
ские мастера стали сами 
производить трубки. 
Спрос на эту продукцию 
был довольно высок.
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КУРЕВО ПОПАЛО 
ПОД САНКЦИИ
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Курильщика обидеть может 
каждый. В свое время, когда 
мы развернули борьбу с таба-
кокурением, считалось, что 

идем верной дорогой, что нация, по словам 
Дмитрия Медведева, станет только здоро-
вее, отказавшись от этой вредной 
привычки.

Точной статистики бросивших курить 
и призывающих это сделать других нет. Но 
вот сигареты с того времени подорожали в 
разы. Судите сами: в 2013 году, когда был 
принят антитабачный закон, пачка сигарет 
в среднем стоила рублей 20–30 (импорт-
ные — 40–50). В эту стоимость входили все 
расходы: сырье, зарплата, налоги, акцизы, 
даже прибыль предприятия. 

Сегодня средняя цена пачки сигарет — 
150 рублей. Однако примерно 70% от этой 
суммы составляют налоги, которые уходят в 
казну государства. И создается впечатление, 
что власти не столько борются за здоровье 
нации, сколько пополняют свой бюджет за 
счет несчастных курильщиков. Даже те, кто 
за день выкуривает какие-то полпачки (во-
обще ничего), признаются, что цены просто 
неподъемные. Что уж говорить о серьезных 
курилках?

Понятно, что государство в данном 
случае больше интересуют не розничные 
цены на табак, а контрафактная продукция 
и нелегальные производители, которые 
уклоняются от уплаты налогов. Этот вопрос 
оно, что называется, держит под неусыпным 
контролем.

В нынешнем году организация АНО 
«ННЦК» по этой теме провела фундамен-
тальное исследование. Охватила более 1000 
населенных пунктов с населением около 87 
миллионов человек. Исследователи собрали 
примерно 70 тысяч пустых сигаретных пачек, 
чтобы выявить процент контрафакта. Больше 
всего нелегальщины было обнаружено в 
Новгородской области (43,6%), в Ростов-
ской (40%), Кабардино-Балкарии (34,4%) 
и далее по убывающей — в Ярославской, 
Смоленской и Брянской областях. Меньше 
одного процента (!) оказалось в Саха-Якутии 
и Республике Коми.

В целом на табачном рынке в минув-
шем году зафиксировано 12,1% контра-
факта. Отчего бюджет потерял порядка 113 

миллиардов рублей. И с этим финансовым 
злом в правительстве намерены бороться 
и в дальнейшем.

Однако многих россиян волнуют вполне 
житейские вопросы — что будет с ценами на 
табак в дальнейшем? Они и так для многих 
неподъемные, а если свою ложку дегтя до-
бавит еще и Евросоюз?

Об этом мы спросили Андрея Лоскутова 
— эксперта по табачному рынку.

— Запрет на поставки в Россию табач-
ных изделий из Европы каким образом 
может отразиться на нашем кармане? 

— Объем импортных сигарет регулирует 
не Евросоюз, а Правительство России. Еже-
годно устанавливая как квоты на поставки, 
так и минимальную стоимость пачки: сегодня 
она 112 рублей. Из Евросоюза табачная про-
дукция к нам в настоящее время практически 
не поступает. Сырье для производства на 
отечественных фабриках идет через евро-
пейские страны. Логистика усложнилась, тем 
не менее она выстраивается, рынок находит 
новые каналы. Опасаться, что стоимость 
сигарет из-за 8-го пакета санкций сильно 
подскочит, не следует.

— Где мы закупаем сырье — табак 
и бумагу?

— В странах, с которыми установлены 
давние партнерские отношения еще с цар-
ских и советских времен. Потому особого 
беспокойства из-за возможного дефицита 
продукции тоже проявлять не стоит. Это 
традиционные отношения.

— Объем контрафактной продукции 
на табачном рынке может увеличиться, 
если ЕС введет свои меры?

— Нелегальное производство на 

территории России существует не потому, 
что не хватает мощностей на лицензионных 
предприятиях. А из-за того, что нелегальный 
бизнес уходит от уплаты налогов. И для него 
прибыль от сигарет превращается в Эль-
дорадо, в нефтяную скважину по объемам 
доходов. Если вы покупаете пачку сигарет 
стоимостью ниже 112 рублей, знайте, что 
это контрафакт.

— Мы уже привыкли к сигаретам за-
падных брендов. Теперь Запад может нас 
лишить этих названий? Или, учитывая, 
что сырье будет по-прежнему поступать, 
те же самые сигареты мы станем выпу-
скать под новыми именами?

— Если владелец бренда уйдет с на-
шего рынка, он унесет с собой и сам бренд. 
А смысла делать то же самое, но под дру-
гим названием, нет никакого. В России есть 
Институт табака и махорки — возможно, 
единственный в мире. Он наверняка раз-
работает и предложит в наш ассортимент 
свою рецептуру.

— Так, может, традиционные в про-
шлом «Беломорканал» или «Прима» вер-
нутся на наш рынок?

— Оборудование, на котором раньше 
выпускали «Беломорканал», сохранилось 
только на одном предприятии, но там де-
лают другие папиросы. Последние запасы 
«Примы» в стране продавались года четыре 
назад. Кто ее станет покупать по 112 рублей 
за пачку? Она не конкурентоспособна. Со-
ветская сигарета весила 2 грамма, совре-
менная — меньше грамма. Скорее всего, 
эти табачные изделия можно будет увидеть 
только в качестве музейных экспонатов. 

Владимир ЧУПРИН.

НА ТРОПЕ 
НЕФТЯНОЙ ВОЙНЫ
Выгодна ли России эскалация 
конфликта между США и ОПЕК+
«Холодная» сырьевая война между 
Америкой и участниками сделки 
ОПЕК+, похоже, переходит в новую 
фазу. На беспрецедентное решение 
альянса сократить добычу нефти 
на 2 млн баррелей в сутки прези-
дент Джо Байден ответил не менее 
радикальным шагом — он поручил 
выбросить на рынок в ноябре до-
полнительные 10 млн баррелей из 
стратегического резерва США. В 
общем, коса нашла на камень, и по-
следствия этого столкновения могут 
быть абсолютно непредсказуемыми. 
В том числе для России. 

Интересы сторон в корне расходятся: 
страны-добытчики из ОПЕК+ добиваются 
сохранения котировок на комфортном для 
себя уровне $95–100 за баррель, Вашингтон 
— максимального их снижения. Нефтедо-
бывающие государства опасаются замед-
ления мировой экономики, а США — того, 
что бензин для американского населения 
будет дорожать сверх меры. Назвав реше-
ние ОПЕК+ близоруким, Байден в качестве 
первоочередных его жертв упомянул страны 
с низким и средним уровнем дохода, «ко-
торые уже страдают от повышенных цен на 
энергоносители». Похоже, без определенной 
доли лукавства тут не обошлось. 

Речь идет о самом крупном в практике 
альянса снижении объемов нефтедобычи 
с мая 2020 года. Ожидалось, что к осени 
участники сделки выполнят обязательства по 
тогдашнему исходному соглашению ОПЕК+, 
которое предполагало суммарное сокра-
щение производства в 9,7 млн б/с. Затем 
квоты постепенно повышались, но уже к 
осени 2021-го их размер стал расходиться 
с реальными возможностями стран ОПЕК+ 
по наращиванию добычи. Ситуация услож-
нилась в 2022 году: в России из-за санкций 
добыча упала и до уровня февраля не вос-
становилась. В середине августа министр 
энергетики Саудовской Аравии Абдель Азиз 
бен Сальман заявил, что бумажный рынок 

нефти слишком волатилен, «находится в со-
стоянии шизофрении» и оторвался от рынка 
физической нефти. По информации Financial 
Times, именно саудовская сторона вместе с 
Россией, другим крупнейшим в ОПЕК+ экс-
портером, настаивала на снижении добычи 
на 1–2 млн б/с. 

«Широкомасштабная концептуальная 
нефтяная война между США и ОПЕК+ идет 
давно, — говорит руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets Артем Деев. 
— Еще Барак Обама предлагал создать в 
противовес картелю производителей кар-
тель покупателей. Официальный Вашингтон 
продвигает идею некоего «потолка цен» не 
только для России, но и для всей мировой 
нефти. Ее отвергают даже американские 
нефтяные компании — это чревато раз-
балансировкой глобального сырьевого 
рынка». 

Решение ОПЕК+ стратегически оправ-
данно: на фоне усиления рисков всеобщей 
рецессии спрос на нефть будет снижаться, 
а значит, производство нужно приводить 
в соответствие с потреблением. По сло-
вам Деева, это поддержит комфортный для 
производителей уровень цен: в ОПЕК+ не 
забыли урок 2020 года, когда из-за панде-
мии котировки обвалились к многолетним 
минимумам, что сильно ударило по экономи-
кам стран альянса. А то, что США намерены 
выделить из своих стратегических запасов 
10 млн баррелей, для рынка кардинального 
значения не имеет, это лишь немного и нена-
долго удержит цены от сильного роста. Для 
сравнения — мировое потребление состав-
ляет порядка 100 млн б/с. Заявление Байдена 
адресовано скорее американской публике: 
мол, не беспокойтесь, бензин дорожать не 
будет. Правда, Белый дом умалчивает, что 
запасы нефти в США резко снизились и что 
скоро их придется пополнять, причем по 
действующим мировым ценам. 

«Что касается России, — резюмирует 

Деев, — ей на руку любые события, ведущие 
к росту стоимости сырья. Это приводит к 
увеличению доходов компаний и бюджета 
даже в условиях санкций и сокращения экс-
порта в Европу». 

С экономической точки зрения к дей-
ствиям ОПЕК+ не придраться, рассужда-
ет аналитик TeleTrade Алексей Федоров: в 
2023 году мировой спрос на сырье почти 
наверняка упадет, а в условиях критической 
недоинвестированности нефтяной отрасли 
страны-экспортеры кровно заинтересованы 
в том, чтобы именно сегодня сохранить теку-
щие цены в $90–95 за баррель Brent. Завтра 
может оказаться поздно: инвестиционный 
цикл в нефтедобыче достаточно длинный. 
А вот если рассматривать решение альянса 
в политическом контексте (сейчас админи-
страция Джо Байдена отчаянно бьется за 
результаты ноябрьских выборов в Конгресс 
США), то оно выглядит как явное подыгры-
вание оппонентам президента из Республи-
канской партии. России оно выгодно исклю-
чительно как мера сохранения стабильности 
цен на нефть. На взгляд Федорова, Москва 
не должна сокращать добычу — ее объемы 
и так отстают от квоты ОПЕК+ примерно на 
1,2–1,3 млн б/с. 

«10 млн баррелей из стратегических 
резервов США — не такой большой объем, 
чтобы обвалить рыночные цены, — считает 
финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов. — Спекулянты прекрасно пони-
мают, что Америка не сможет давить своим 
авторитетом на всех, поскольку ее сырьевые 
запасы находятся на минимальных значениях 
за 38 лет. ОПЕК+ старается удержать рынок 
от обвала и, предвидя снижение спроса, дей-
ствует на опережение. Что касается России, 
надо подождать, пока Запад не определится 
с параметрами своего санкционного цено-
вого потолка. Возможно, ситуация для нас 
не будет такой уж плачевной».

 Георгий СТЕПАНОВ.

Эксперт объяснил публикацию 
в «Нью-Йорк Таймс»
Респектабельная американская 
газета The New York Times, ссылаясь 
на неназванные источники в спец-
службах, сообщила о причастности 
украинских властей к убийству рос-
сийской журналистки Дарьи Дугиной. 
Своими мыслями на этот счет мы 
попросили поделиться главного на-
учного сотрудника Института США и 
Канады РАН Владимира Васильева.

Журналист и блогер Анатолий Шарий 
объясняет публикацию тем, что американцы, 
располагая информацией о готовящихся Кие-
вом терактах на территории России, посыла-
ют ему «публичный и максимально понятный 
сигнал с просьбой этого не делать».

— Владимир Сергеевич, у вас другое 
видение ситуации?

— Я вижу, что в США растет ощущение 
того, что мир находится на грани ядерного 
конфликта, опасение, что ядерным ударам 
может подвергнуться и территория Соеди-
ненных Штатов. Определенная часть амери-
канского истеблишмента связывает это с тем, 
что правящие круги, администрация Байдена, 
проводят политику провоцирования России, 
политику, направленную на то, чтобы прижать, 
образно говоря, нашу страну к канатам, по-
ставить в безвыходное положение.

Та часть американского истеблишмен-
та, которая сегодня концентрируется вокруг 
«Нью-Йорк Таймс», отражающей ее настрое-
ния, считает, что администрация либо теряет 
ориентацию, либо неправильно оценивает, 
недооценивает российскую сторону. Поэтому 
посылаются сигналы: дальнейшее давле-
ние на Россию, дальнейшее провоцирование 
опасно. Возможно возникновение нового 
Карибского кризиса. 

Помимо всего прочего у этой ситуации 
есть еще и внутриполитическое измерение. 
В ноябре демократов, вероятно, ждет очень 
серьезное поражение на выборах, которое 
может иметь самые серьезные последствия 
и для судьбы президента. Они могут утратить 
контроль не только над палатой представи-
телей, что считается практически гаранти-
рованным, но и над сенатором. 

И в истеблишменте зреет опасение, что 
в этих условиях, когда ставки очень велики, 
администрация может сыграть ва-банк — 
встать на путь безрассудных, непросчитанных 
действий.

— То есть вы считаете, это сигнал не 
Киеву, а Белому дому?

— Конечно. 
— Предостережение от безоговороч-

ной поддержки Киева?
— Совершенно верно. Не подталкивай-

те Киев на провокационные, необдуманные 
действия, на игру ва-банк.

— Но «Нью-Йорк Таймс» вроде бы как 
раз «демократическая» газета.

— Не просто «демократическая». Это 
сегодня, если хотите, интеллектуальный штаб, 

интеллектуальная трибуна демократов. Даже 
шире: она отражает позицию всего восточно-
американского истеблишмента. Нью-Йорк 
как финансовая столица Америки мыслит 
наперед. У него горизонт принятия реше-
ний — несколько лет. А у Вашингтона, где 
сидят политики, горизонт — до следующих 
выборов. Как говорится, день бы простоять 
да ночь продержаться.

—  П о л у ч а е т с я,  д е м о к р а т ы -
интеллектуалы выражают недовольство 
политикой, которая осуществляется 
демократами-политиками?

— Они действительно очень боятся даль-
нейшей эскалации. Не знаю, в курсе вы или 
нет, но в штатах Нью-Йорк и Нью-Джерси 
власти уже проводят учения на тему: «Что 
делать при ядерном нападении». Население 
в прямом смысле слова учат, как пережить 
ядерные удары. Это уже можно назвать па-
никой. Новости с украинского направления 
лишь усиливают ощущение, что мир движется 
к апокалипсису. И «Нью-Йорк Таймс» призы-
вает вашингтонских политиков: «Ребята, не 
теряйте головы».

Кирилл ИВАНОВ.
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Интерес россиян к новостройкам 
упал не только из-за взвинчен-
ной застройщиками с начала 
пандемии стоимости квадрат-

ного метра. События последних недель, под-
черкивают аналитики, ускорили сдувание 
ценового пузыря. 

— На снижение спроса повлияли и ча-
стичная мобилизация, и отмена ипотеки без 
первоначального взноса, — говорит генераль-
ный директор федерального портала «Мир 
квартир» Павел Луценко. — Тревожность, 
неопределенность, невозможность прогнози-
рования ситуации в стране не подталкивают 
население к крупным покупкам.

В российской столице и в Подмосковье 
стоимость квадратного метра понизилась 
за последние три месяца на 1,5–1,6% (332 
тысячи и 173 тысячи рублей соответственно) в 
Севастополе — на 5,8% (162 тысячи), в Твери 
— на 7,4% (99 тысяч рублей).

Цена предложения квартир от застрой-
щиков выросла лишь в 24 городах, а в 46 упа-
ла. Средняя цена жилья по всем городам 
составляет 5,8 миллиона рублей — на 1,4% 
ниже, чем три месяца назад, рассказывают 
авторы исследования.

На первый взгляд, цифры не слишком 
большие. Однако с учетом того, что с 2020 года 
жилье в этих регионах подорожало в среднем 
в два раза, внушительным выглядит даже 
такое незначительное падение цен. Опять же 
речь идет о суммах, которые продавцы вы-
ставляют на «витрину», а не об окончательной 
стоимости квартир.

— После весеннего повышения ключе-
вой ставки до 20% умерла ипотека. И уже 
никакие действия российского правитель-
ства не смогли возродить ее, даже когда 
ключевая ставка снизилась до приемлемой 
величины, — говорит гендиректор «Релайт-
Недвижимость» Константин Барсуков. — У 
банков ситуация с ипотечниками плохая — 
ну не могут россияне вкладываться в жилье 
с такими ценами и процентами. Средняя 
ставка по вторичному рынку — 10,5%. Если 
банк предлагает вам меньше — 8–8,5%, не 
верьте, где-нибудь да накрутят, обманут. А 
люди с живыми деньгами больше не ходят 
даже по Москве, не говоря уже о регионах. 
Поэтому спроса и нет. 

Любопытно, что резко подорожала недви-
жимость в Новокузнецке — на 13,6% (средняя 
стоимость квадратного метра — 95 тысяч 
рублей), в Мурманске — на 10,3% (102 тысячи 
рублей), в Красноярске — на 4,7% (106 тысяч) и 
в Барнауле — на 4,5% (99 тысяч). В остальных 
20 городах, где повысились цены, средний 
прирост стоимости «квадрата» — 1%. 

— Колебания цен на новостройки обу-
словлены пересмотром банками условий 
выдачи ипотеки, финансовым состоянием 
конкретных застройщиков и падением спроса. 
В зависимости от этого дисконт может быть 
различным, — рассуждает директор Депар-
тамента недвижимости компании «Цифровые 
СНТ» Федор Мезенцев.

— Цены в разных городах могут меняться 
по разным причинам. Там, где они поднима-
ются, может играть роль острый дефицит 
новостроек и недооцененность жилья в целом. 
Дешевые ипотечные программы и субсиди-
рованная ипотека от застройщиков (которая, 
впрочем, есть не во всех регионах) увеличи-
вали спрос в течение 3-го квартала, с июля 
по сентябрь включительно, — комментирует 
Павел Луценко.

Падают цены тоже по разным причинам. В 
Сочи новостройки, сравнявшиеся по стоимо-
сти с московскими, явно были переоценены. 
Где-то вышли новые проекты с более низкими 
ценами. В некоторых городах спрос и стои-
мость жилья падают, не выдерживая низкой 
платежеспособности населения.

В «Инком-Недвижимости» отмечают уве-
личение количества заявок на срочную про-
дажу квартир на вторичном рынке с 21 по 25 
сентября в три раза. «То же самое было в на-
чале специальной операции в феврале-марте, 
когда продавцы хотели как можно быстрее 
продать квартиру и получить за нее деньги 
на руки, даже со значительной скидкой от 
рыночной цены. Сейчас усредненная скидка, 
которую готовы дать продавцы, составляет 
10% стоимости квартиры, максимальная — 
20%», — поясняют специалисты компании, 
подчеркивая, что дисконт в 40–60%, о ко-
тором много говорится в последнее время, 
возможен, но в редких случаях.

Представители «Инком-Недвижимости» 
соглашаются, что спрос упадет в ближайшее 
время еще на 20%, что повлияет и на цены. «В 
сложившихся обстоятельствах предоставле-
ние скидок получит широкое распростране-
ние», — говорят в компании.

Вторичное жилье, по статистике, гораздо 
дешевле первичного. В сентябре квадратный 
метр «вторички» в старых границах Москвы 
стоил в среднем 281 тысячу рублей — на 50 
тысяч меньше, чем в новостройках. В Под-
московье налицо та же тенденция — цена за 
«квадрат» в обжитых домах составляет 140 
тысяч рублей.

— На самом деле стоимость жилья сни-
зилась бы и без политических потрясений, 
— уверен директор Управления вторичного 
рынка Сергей Шлома. — Рынок был пере-
грет, цены взвинчены, образовался ипотечный 
пузырь. Ситуация неминуемо должна было 
закончиться снижением цен, оттоком поку-
пателей даже без внешнего воздействия. 
Так и получилось.

Ольга ГРЕКОВА.
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«ЭТО МОЖНО НАЗВАТЬ ПАНИКОЙ»

По мнению Матвиенко, «коллективный Запад уже 
исчерпал аргументы, чтобы дискредитировать Россию, 
чтобы нагнетать вокруг России такую ярую русофобию, 

пугать мир такой страшной Россией». Именно поэтому и возникла тема ядерной угрозы. 
Матвиенко подчеркнула, что у России никогда не было планов угрожать кому бы то ни было 
ядерным оружием, отметив, что оно рассматривается Москвой исключительно как фактор 
сдерживания.

Как пишет немецкая пресса, этой зимой в Германии могут остановиться из-за не-
хватки газа все 160 крематориев страны, две трети из которых принадлежат госу-
дарству. При этом 75% немцев выбирают кремацию.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Британский художник изрисовал весь дом каракулями. Работа по разрисо-
выванию 12-комнатного дома заняла у Сэма Кокса два года. Кокс рассказал, 

что он использовал около 240 галлонов белой краски внутри своего дома и 401 баллончик 
с черной аэрозольной краской снаружи, чтобы создать поверхность для своих рисунков, 
которые были сделаны с помощью 2296 ручек. Изрисованы теперь не только стены, но и 
мебель, сантехника, кухонная техника и даже простыни.

Валентина МАТВИЕНКО, спикер Совета Федерации:

крематориев могут закрыться в Германии.

«Начали запускать эту мульку о ядерной угрозе России».

160
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ЦИТАТА

Александр ЛУКАШЕНКО, президент Белоруссии:

«С 6-го числа запрещается всякий рост цен. 
За-пре-ща-ет-ся!»

Лукашенко запретил повышать цены в Белоруссии на совещании с 
экономическим блоком правительства 6 октября, поскольку, по его 
мнению, они достигли потолка. «Запрещается с сегодняшнего дня. Не с 

завтрашнего дня, а с сегодняшнего. Чтобы за сутки не накрутили цены. Поэтому с сегодняш-
него дня рост цен запрещается. И не дай бог кто-то по бухгалтерии проведет задним числом 
что-то, какие-то расчеты, перерасчеты», — заявил Александр Лукашенко.

ЦИТАТА

ЦИФРА

ТРАГЕДИЯ

ЗА БУГРОМ

ГОСПИТАЛИЗАЦИЯ

ЧП

ТРАМП-МЛАДШИЙ РАССКАЗАЛ, С ЧЕМ НЕ СПРАВЛЯЕТСЯ БАЙДЕН

БЫВШИЙ ПОЛИЦЕЙСКИЙ УСТРОИЛ БОЙНЮ В ДЕТСКОМ САДУ

РИТУАЛЬНЫЙ 
ОБРЯД ОКАЗАЛСЯ 
СМЕРТЕЛЬНЫМ

Дональд Трамп-младший 
поиздевался над прези-
дентом США Джо Байде-
ном, который накануне 
заявил, что «никто не 
смеет связываться» с 
ним. Сын бывшего прези-
дента США напомнил, с кем 
и с чем не может справиться 
нынешний американский ли-
дер. И привел список: Путин; 
Ким Чен Ын; поиск выхода; 
лестница; велосипед; цены 
на бензин; Афганистан; 
телесуфлер.

Татьяна Тарасова — 
неизменный член жюри 
«Ледникового перио-
да». Съемки нового сезона 
стартовали в четверг, но 
накануне знаменитая тренер 
была госпитализирована. В 
жюри в первый день съемок 
ее заменила тренер Елена 

Чайковская. Анонсируя 
новый сезон, Илья Авербух 
подчеркивал, что Татьяна 
Анатольевна планирует 
участвовать в новом сезоне 
проекта, а за все годы су-
ществования «Ледникового 
периода» стала его неот-
ъемлемой и обязательной 

составляющей. И выражал 
надежду, что ничто не поме-
шает Тарасовой вновь начать 
работу в жюри. Но все же вы-
нужденная замена в составе 
жюри произошла: Татьяна 
Тарасова вновь госпитализи-
рована, как это уже случа-
лось в течение года.

Бывший сержант поли-
ции открыл стрельбу в 
детском саду на северо-
востоке Таиланда. По 
последним данным, погибли 
36 человек, в том числе 24 
ребенка. Еще как минимум 
12 человек получили ране-
ния, состояние восьми из 
них оценивают как тяжелое. 
Бойня произошла в округе 
На Кланг провинции Нонг 
Буа Лампху. Мужчина с 
огнестрельным оружием и 

ножами напал на детей во 
время тихого часа. Сначала 
он убил пятерых воспи-
тательниц, одна была на 
восьмом месяце беремен-
ности. В момент нападения 
в садике находились около 
30 детей — существен-
но меньше, чем обычно. 
Многие остались дома из-за 
ливневых дождей. Напа-
давший скрылся с места 

преступления. Вычислить 
мужчину удалось по припар-
кованной у его дома маши-
не, на которой он уезжал с 
места преступления. В доме 
нашли тела жены и ребен-
ка стрелка. Он убил свою 
семью, а затем покончил с 
собой. Как выяснилось поз-
же, его уволили со службы в 
июне 2022 года за пристра-
стие к наркотикам.

В городе Джалпайгури в 
индийском штате Север-
ная Бенгалия поток воды 
смыл людей во время 
ритуального обряда. 
Жертвами стихии стали как 
минимум 7 человек.

Убийца. Рядом 
с местом 

происшествия.

ФЦИФРА

Падение 
Байдена 
с велосипеда.

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ ЗАМЕНИЛА 
В ЖЮРИ «ЛЕДНИКОВОГО ПЕРИОДА» ТАТЬЯНУ ТАРАСОВУ
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«Теперь ребята, которые уже 
поехали с вещами на сборы, 
будут возвращаться» 
Владимир Путин подписал указ, 
вносящий изменения в условия 
оформления отсрочки от призыва на 
военную службу по частичной мо-
билизации. Теперь она не затронет 
студентов-вечерников, аспирантов, 
ординаторов, учащихся духовных 
семинарий и еще некоторые кате-
гории обучающихся. «МК» выяснил, 
что должны сделать пополнившие 
этот список, чтобы воспользоваться 
отсрочкой, и как к указу отнеслось 
образовательное сообщество. 

Согласно новому документу, отсрочка 
предоставляется впервые получающим об-
разование соответствующего уровня по очной 
и очно-заочной (вечерней) формам обучения, 

а также студентам, аспирантам и ординато-
рам, обучающимся по аккредитованным го-
сударством программам среднего и высшего 
профессионального образования. Уточним, 
что частные образовательные учреждения 
на сегодняшний день практически все имеют 
госаккредитацию. Отсрочке подлежат и юно-
ши, которые обучаются «в организациях, рас-
положенных на территориях инновационных 
научно-технологических центров, а также в 
духовных образовательных организациях».

— Этого указа очень ждали. Аспиранты, 
например, очень волновались; они не по-
нимали, подпадают они под отсрочку или 
нет, — комментирует научный руководитель 
экспертно-аналитического центра «Научно-
образовательная политика» Евгений Сженов. 
— С одной стороны, аспирантура является 
частью высшего образования согласно ФЗ 
«Об образовании», с другой стороны, в перво-
начальном указе Президента аспиранты не 
были названы. И было двоякое прочтение. 

Нынешний, разъясняющий указ эту коллизию 
решил. Точно так же волновались студенты 
негосударственных университетов; более 
того, многих уже даже призвали. Я знаю мно-
го примеров, когда студенты, получившие 
повестки, шли в военкомат с юристом и пы-
тались объяснить: я студент, нас не должны 
были призвать, об этом Шойгу сказал. На что 
в военкоматах им отвечали: «Вот когда выйдет 
указ, мы вас обратно отправим». Поэтому 
этот указ очень многим поможет. Теперь ре-
бята, подпадающие под него, которые уже 
поехали с вещами на сборы, очевидно, будут 
возвращаться. 

— Что сейчас должны предпринять 
эти категории обучающихся? 

— Сейчас в каждом университете, в каж-
дом колледже, учреждении СПО есть подраз-
деление, призванное решать эти вопросы; 
называться оно может по-разному, например 
как в ВШЭ — «ситуационный центр». В таких 
центрах обучающимся оказывают помощь и 
поддержку: психологическую, юридическую, 
консультационную. Такая задача была по-
ставлена Минобрнауки России перед всеми 
вузами. Соответственно, по всем таким во-
просам обучающимся, подпадающим под 
новый указ, нужно идти туда.

Как сообщили «МК» в пресс-службе РУДН, 
у них уже 22 сентября на сайте был создан 
специальный раздел, где публикуются от-
веты на вопросы студентов, и в том числе 
указан телефон центра РУДН, куда можно 
позвонить. Кроме того, «РУДН создал онлайн-
форму для студентов, где можно задать во-
просы о возникших проблемах по частичной 
мобилизации. Сейчас готовится актуальная 
информация для аспирантов, которая будет 
добавлена в этот раздел», — рассказали в 
пресс-службе. 

В РНИМУ им. Н.И.Пирогова в таком же 
разделе на сайте вуза разъясняется, что 
делать, если вы получили повестку, но от-
носитесь к лицам, которые не подлежат 
мобилизации: «Нужно проинформировать 
военкомат об ошибочном действии. На дан-
ном этапе именно военкоматы на местах 

занимаются разрешением таких ситуаций. 
Также важно сообщить об этой ситуации в 
университет» (напрямую написать прорек-
тору по молодежной политике и связям с 
общественностью). 

Как пояснили «МК» в медвузе, берется 
обычная справка, что студент (аспирант, ор-
динатор) является на данный момент обучаю-
щимся вуза. «Это стандартная процедура, все 
обучающиеся ежегодно подтверждают свой 
статус обучающегося и приносят справку в 
военкомат». 

На юридических порталах указывает-
ся, что если аспиранту пришла повестка, то 
ему следует обратиться в отдел аспиран-
туры и военно-учетный стол вуза или по-
звонить в кризисный (ситуационный) центр 
университета. 

«МК» дозвонился (со второй попытки) на 
«горячую линию» Минобрнауки РФ по вопро-
сам частичной мобилизации:

— Какие действия предпринять аспи-
ранту в связи с вышедшим указом о пре-
доставлении отсрочки от мобилизации 
этой категории?

— Ему необходимо обратиться в обра-
зовательную организацию и взять справ-
ку, что он является обучающимся данной 
организации, и представить ее в военный 
комиссариат. 

— Это если уже пришла повестка или 
можно заранее? 

— Можно и заранее, чтобы повестка не 
приходила вообще. 

Евгений Шаблинский, депутат заксо-
брания Новосибирской области, высказал 
«МК» свое отношение к этому указу: 

— Такое решение можно только поддер-
жать! Например, обучающиеся в ординатуре 
врачи не должны прерывать свое образова-
ние. Стране очень нужны высококвалифи-
цированные медицинские кадры, особенно 
узкой специализации. К мобилизации должен 
быть очень взвешенный подход. Какие-то 
люди гораздо более эффективно смогут по-
служить интересам страны на гражданке».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Мобилизованным не нужно 
тратить свои деньги на шлемы 
и броню
Из-за спроса на армейскую экипиров-
ку дельцы в погоне за сверхприбылью 
стали заламывать цены на жизненно 
необходимые товары для солдат. 
Тем временем, предупреждают в 
военном ведомстве, поддерживать 
ушлых «коммерсантов» не стоит — 
мобилизованного обеспечат всем 
необходимым. 

 Более того, на информационном портале 
«Объясняем.рф» появилось предупреждение: 
заставлять призванных в рамках частичной мо-
билизации граждан самостоятельно покупать 
себе экипировку является незаконным.

После объявления частичной мобилизации 
с полок военторгов исчезли не только военная 
форма, элементы экипировки, но и аптечки. 
Пользуясь спросом и дефицитом, коммерсанты 
стали задирать цены. Некоторые вопиющие 
примеры «современной торговли» даже по-
падали в СМИ. 

Например, комплект «Архангел Fillin» с по-
ясом раньше стоил порядка 200 тысяч рублей, 
теперь за него просят полмиллиона рублей.

Бронежилет «Оператор» раньше можно 
было купить за 20 тысяч рублей, сейчас он 
стоит больше 60 тысяч рублей. 

«Ратник», который раньше стоил не более 
15 тысяч рублей, сейчас обойдется в 90 тысяч 
рублей.

 Самые высокие цены на бронежилеты — в 
некоторых магазинах ценник на них скакнул на 
1000%. В итоге стоимость в отдельных онлайн-
магазинах выросла от 45% до 1829%. 

Что породило ажиотаж? Несмотря на то 
что мобилизованным обещают выдать все не-
обходимое, в том числе бронежилеты и шлемы, 
бойцы все равно покупают их сами, потому что, 
как им кажется, так будет надежнее. Сыграли 
в этом определенную роль и различные видео 
из казарм, в которых якобы опытные бойцы 
рекомендуют мобилизованным покупать эки-
пировку самим, а вместо стелек для обуви 
использовать женские прокладки.

Сыграло свою роль то, что мобилизация, 
хоть и частичная, — это явление, если так можно 
выразиться, форс-мажорного характера. Сразу 
десятки тысяч подпадающих под мобилиза-
цию граждан превратились в потребителей 
специфической продукции, на которую раньше 
особого спроса не было.

«Невозможно держать на складах «на вся-
кий случай» комплекты обмундирования и аму-
ниции на каждого рядового по комплектации 
офицера ССО (сил специальных операций. 
— «МК») «на выходе». Чтобы армии закупить 
что-то эдакое в соответствующих количествах, 
надо было закладывать это в бюджет за год 
минимум, а согласовывать — еще раньше. 
Причем и этого делать было нельзя — было 
бы понятно, что мы готовимся к военным дей-
ствиям характера шире локального» — так объ-
яснили временные трудности администраторы 
телеграм-канала «ZOV-Своих не бросаем», 

созданного для помощи военнослужащим, 
принимающим участие в СВО на Украине.

А вот как прокомментировал «МК» ситуа-
цию с обеспечением мобилизованных граждан 
средствами индивидуальной защиты депутат 
Государственной думы генерал-лейтенант в 
запасе Андрей Гурулев:

«Раньше была нормальная база моби-
лизационного развертывания. Заходишь в 
пункт приема личного состава, там все было 
— форма, сапоги, ремни, пофамильно все 
было расписано. Человек пришел, переодел-
ся, пошел дальше — за 15 минут все было. А 
гражданскую его одежду запаковывали и от-
правляли домой почтой. Все было отработано. 
Куда это делось?

База мобразвертывания за предыдущие 
годы, к сожалению, была уничтожена. Но ее надо 
создать заново, чтобы не набивать шишки.

У нас не должно быть сомнений, что мы 
можем нормально людей обеспечивать всем, 
чтобы они не заказывали сами себе бронежи-
леты в интернет-магазинах.

Пора принять решение, надо при-
знать ошибки прошлых лет, подготовить 
план, расписать в четкой последовательно-
сти, с четким пониманием всех процессов. 
Еще мое глубокое убеждение в том, что если 
кто-то не справился, понятно, что «на складах 
мышь сдохла», то ответственный за это должен 
не на другую работу переходить, а предстать 
перед военным трибуналом».

Впрочем, похоже, что проблемы постепен-
но решаются. По словам мобилизованных из 
Москвы, экипировку им раздают в нормальном 
состоянии — хоть и предыдущего поколения, 
но со складов, не ношеную, также обещают 
выдать бронежилеты и шлемы.

В ряде telegram-каналов уже стали появ-
ляться обращения бойцов, которые находятся 
в зоне боевых действий, к своим будущим со-
служивцам. Они просят их не нагружать своих 
близких лишними тратами (собрать мобилизо-
ванного стоит порядка 170 тысяч рублей), а с 
собой взять только самое необходимое. 

Они также предупреждают, что форму, 
каску и бронежилет бойцам выдадут на месте. 
Не исключается и такое — боец может приехать 
на фронт с таким же бронежилетом, который 
остальные получат бесплатно. 

На портале «Объясняем.рф» появилось 

разъяснение, согласно которому заставлять 
мобилизованных покупать экипировку само-
стоятельно является незаконным — обеспечить 
бойца всем необходимым обязано военное 
ведомство. 

Однако если мобилизованному все же 
пришлось самостоятельно приобрести экипи-
ровку, то необходимо пожаловаться военному 
комиссару по месту призыва или командиру 
войсковой части.

В то же время на фронт можно и даже 
нужно взять некоторые мелочи, которые за-
метно облегчат армейский быт. Например, 
не возбраняется брать на фронт свою обувь 
— в армии, конечно же, выдадут берцы, но, 
возможно, у мобилизованного есть любимая 
марка профессиональных трекинговых боти-
нок, в которых он сможет легко пройти не один 
десяток километров. 

Точно так же бойцам выдадут военную 
форму и нижнее белье. Но взять с собой из дома 
несколько запасных пар носков, комплекты 
нижнего белья, термобелье, свитера и футболки 
точно не помешает.

Из полезных мелочей опытные бойцы 
также советуют брать тактический рюкзак, 
наушники, наколенники, тактические очки и 
перчатки, кусачки, триммер, запасные шнурки 
для берцев, швейный набор, фонарик, влагоза-
щитные наручные часы, мультитул и т.д. 

К чему же привел необоснованный ажио-
таж на рынке средств индивидуальной защиты? 
Вполне ожидаемо — к бешеному росту цен. 
«МК» провел тест-анализ ценового шторма в 
сегменте товаров, которые до этого мало кому 
были нужны. Так кто же накручивает прайсы и 
как их унять? 

С элементами боевой экипировки — бро-
нежилетами, шлемами — все понятно. Как 
объявило военное ведомство, их выдадут каж-
дому мобилизованному. То есть покупать это 
точно не надо.

Тем не менее цены на бронежилеты и 
шлемы улетели в космос. Так же, как и на те-
пловизоры и бытовые квадрокоптеры с каме-
рой, которые могут стать для того же самого 
подразделения разведывательной палочкой-
выручалочкой и опять же спасти жизни.

Все перечисленные позиции с начала 
этого года подорожали в несколько, иногда 
в десятки раз. Так, если в январе этого года 

бронежилет можно было купить за 10–15 тысяч 
рублей, то сейчас в наличии есть лишь модели 
стоимостью 60–70 и более тысяч. 

Вопиющий пример, расходящийся по соц-
сетям: скриншот из одного и того же крупного 
интернет-магазина, где в январе цена броне-
жилета была 7000 рублей, а в начале октября 
эта же модель обойдется покупателю в 120 
тысяч. Проверить именно этот случай «МК» 
не удалось, однако владелец одного из мо-
сковских магазинов военно-походных товаров 
подтвердил, что рост цен в 5–10 раз в этом году 
в порядке вещей. 

— Одни и те же каски — в январе 12 тысяч 
рублей, сейчас 52 тысячи; и еще не всегда уда-
ется ухватить партию, — рассказал предпри-
ниматель. — С «брониками» та же история. 

Владелец магазина заверил, что свои на-
ценки держит постоянными, не пересматривая 
их с мирного времени. Цены растут, по словам 
собеседника «МК», на уровне производителей 
и дистрибьюторов. 

Когда дело доходит до высокотехнологич-
ного снаряжения — тепловизоров и особенно 
дронов, — ситуация осложняется вопросами 
параллельного импорта и международной 
логистики. «Тенденция есть, — рассказал «МК» 
занимающийся на общественных началах по-
ставками дронов в войска и обучением пилотов 
политолог Алексей Чадаев. — Причем часто 
альтернатива такая: либо забирайте сегодня 
с наценкой в 50 тысяч рублей, либо ждите три 
недели».

Тем не менее, по словам Чадаева, ряд по-
ставщиков пытается обеспечить стабильные 
цены. «Те, с кем мы работаем, пока держат 
цены; как закупал третьи «Мавики» (квадрокоп-
теры) по 220 тысяч, так и закупаю», — говорит 
эксперт. 

Указанная цена, отметим, весьма «дру-
желюбная», как это ни странно для тех, кто 
не сталкивался с покупкой дронов, — эта же 
модель в открытой розничной продаже может 
стоить (в зависимости от магазина) до 400 с 
лишним тысяч рублей. Между тем в 2020 году ее 
можно было заказать и дешевле 100 тысяч. 

— Цены росли не сразу, — рассказала «МК» 
владелица магазина бытовой электроники в 
Санкт-Петербурге. —Примерно каждые три 
месяца было повышение, объясняли это пере-
крытыми границами, потом затруднениями с 
поставкой чипов, теперь вот СВО и санкции. Так 
или иначе, с 2020 года цены движутся только 
в одну сторону.

Федеральная антимонопольная служба 
уже заявила о том, что обратилась к розничным 
продавцам экипировки с вопросами о причинах 
резкого повышения цен. Между тем ряд экс-
пертов и общественников уверены, что дело 
не в «картельном сговоре».

— Цены растут из-за чудовищного де-
фицита, — отмечает военный блогер Алексей 
Живов, организующий, в частности, поставки 
снаряжения в воюющие части. — Поручите 
кому-то закупить в Китае поезд «экипа» — и 
цены упадут!

Владелец московского магазина воен-
ного снаряжения в разговоре с «МК» пред-
положил, что отпускные (как и розничные, 
впрочем) цены определяются прежде всего 
возможностями покупателей. «Цинично говоря, 
у москвичей деньги есть, я это вижу. Покупают 
«броники» по 70 тысяч, купят и по 100, это же 
безопасность». 
Дарья ФЕДОТОВА, Антон РАЗМАХНИН. 

Легендарный 
геологоразведочный 
приоткроет тайны самой 
романтичной профессии 
Геофизика нефти и газа, недро-
пользование, геммология (наука о 
самоцветах), экономика минерально-
сырьевого комплекса — все эти спе-
циализации относятся к профессии 
геолога, не зря сегодня она одна из 
самых востребованных. А 8 октября 
эта неисчерпаемая, как недра, наука, 
связывающая прошлое и будущее, 
приоткроет дверь в свои святая святых 
— университет, где учат на геологов. 

Российский государственный геолого-
разведочный университет имени Серго Ор-
джоникидзе по старинке сокращают как МГРИ 
(Московский геологоразведочный институт), 
настолько легендарный не только для столи-
цы, но и для всей страны этот вуз. За свою 
столетнюю историю он подготовил множество 
высококвалифицированных специалистов-
практиков в крайне важной для страны с 
богатейшими ресурсами сфере — и ни разу 
не уронил планку «альма-матер» самых ро-
мантичных профессионалов, бесстрашно 
уезжающих вдаль за мечтами и туманами. 

Романтический флер не мешает вузу 
шагать в ногу со временем, расширяя учеб-
ные программы всеми самыми современ-
ными и востребованными специальностя-
ми вроде маркшейдера, гео-IT и прочими, 

соответствующими требованиям прогресса. 
Что это за требования, а также многое дру-
гое, абитуриентам и их родителям расскажут 
лично преподаватели и руководство МГРИ на 
Дне открытых дверей 8 октября. 

В рамках мероприятия будет проведен 
и широкий практикум — мастер-классы, в 
ходе которых каждый желающий сможет при-
мерить на себя роль современного гидро-
геолога, эколога и других модных сегодня 
направлений внутри профессии. А если что-то 
придется по душе и по силам, тут же можно 
получить всю необходимую информацию о 
поступлении. 

— Каждому абитуриенту важно понимать, 
какие практические навыки возможно приоб-
рести в нашем университете, — отмечает и.о 
ректора МГРИ Юрий Панов. 

Еще бы, если это такие увлекательные и 
перспективные сферы, как, к примеру, пале-
онтология или минералогия, а выпускников 
МГРИ как горячие пирожки расхватывают 
профильные госкорпорации. 

О факультетах университета расскажут 
их деканы, всего же факультетов шесть: гео-
логоразведочный, технологии разведки и 

разработки, геологии и геофизики нефти и 
газа, гидрогеологический, экологический, 
экономики и управления. Есть у МГРИ и фи-
лиал — в Старом Осколе (СОФ МГРИ, ранее 
— Геологоразведочный техникум), не менее 
заслуженный, чем его старший брат, — за пле-
чами старооскольского учебного заведения 
85 лет работы и статус ведущего образова-
тельного учреждения Белгородской области 
по подготовке высококвалифицированных 
специалистов для промышленного сектора 
страны.

Готовясь к будущим свершениям, сту-
денты МГРИ ежегодно проходят учебные 
практики не только на вузовских полигонах 
в Крыму и Сергиевом Посаде, но и на «земле» 
— на ведущих предприятиях минерально-
сырьевого комплекса России.

В день, когда доступ в недра профессии 
будет открыт всем желающим, гостям обеща-
ют показать и уникальные внутривузовские 
музеи — Минералогический и Палеонтоло-
гический. А еще «дать почувствовать на себе 
уникальную студенческую атмосферу МГРИ». 
Как именно? Приходите — и сами узнаете. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Чем дальше, тем больше долговая петля 
сжимается на шее населения. По данным 
ЦБ, суммарные просрочки по кредитам уже 
превысили 1 трлн рублей. Это означает, что 
несколько миллионов россиян рассчитаться 
с банками и микрофинансовыми организа-
циями не в состоянии. И что теперь — лезть 
из долговой петли в петлю настоящую? Нет, 
конечно.

Если вы набрали много кредитов и не 
можете их вернуть, то у вас есть несколько 
выходов. Например, скрываться от банка-
кредитора или МФО. Это плохое решение. 
Его последствия: испорченная кредитная 
история, растущие пени со штрафами и, 
наконец, вероятность предстать перед су-
дом после обращения туда с иском вашего 
кредитора.

Другой вариант: подать заявку на ре-
структуризацию. Здесь банк может пойти 
навстречу человеку, если он попал в трудную 
ситуацию по объективным причинам, сни-
зить ежемесячные платежи и приостановить 
начисление пени. Но обычно льготный пери-
од длится максимум полгода, а потом долги 
все равно придется возвращать. Поэтому 
реструктуризация подходит только тем, кто 
точно уверен в восстановлении своей пла-
тежеспособности. В противном случае она 
является не выходом, а просто затягиванием 
проблемы.

И наконец, людям, у которых нет надеж-
ды на то, что они смогут вернуть кредит, мож-
но обанкротиться. Делается это через суд 
или во внесудебном порядке (через МФЦ). 
После подачи заявления на банкротство 
штрафы больше не будут начисляться и за-
емщика перестают беспокоить коллекторы. 
А через шесть месяцев, когда процедура 
закончится, долги спишутся и можно начать 
финансовую жизнь с чистого листа. Главное 
здесь не повторить прошлых ошибок и не 
продолжать брать бездумно кредиты.

Опыт показывает, что людям очень не 
хватает информации по вопросам личного 
банкротства. Главное, чего они не знают и не 
понимают, — во время процедуры банкрот-
ства не получится вести прежнюю жизнь.

При подаче заявления в суд заемщик 
должен сообщить обо всех сделках на сумму 
свыше 300 тыс. руб., которые он совершил 
за последние три года.

Некоторые из них управляющий (спе-
циалист, который ведет процедуру банкрот-
ства) может оспорить. И если суд согласится 
с этим, то стороны вернутся в первоначаль-
ное положение: то есть проданное имуще-
ство вернется заемщику и его включат в 
конкурсную массу. Покупатель этого имуще-
ства окажется в числе кредиторов. Вернуть 
свои деньги он сможет только в том случае, 
если их хватит на всех кредиторов.

В законе точно не прописано, какие 
именно сделки являются сомнительными. 
Приведем несколько примеров, чтобы по-
нять общий ход мысли юристов.

✔ Договоры купли-продажи, в которых 
указана цена намного ниже рыночной. На-
пример, должник продал свой автомобиль за 
400 тыс. руб., тогда как аналогичные машины 
стоят не меньше 600 тыс. рублей.

✔ Мнимые сделки (обычно они совер-
шаются между близкими родственниками). 
Предположим, заемщик продал свою квар-
тиру родителям, а сам продолжает прожи-
вать в ней.

✔ Покупки, из-за которых конкурсная 
масса сильно уменьшилась: попросту го-
воря, денег у человека, которые могли бы 
пойти на расчеты с кредиторами, стало 
меньше. Заемщик покупает за полмиллиона 
«красивый» регистрационный номер авто-
мобиля (кстати, эта сделка и сама по себе 
незаконна).

✔ Выбор одного кредитора из несколь-
ких. К примеру, у должника есть три кредита в 
разных банках. Вдруг он внезапно производит 
досрочные выплаты по одному из них и подает 
заявление о банкротстве. Такие сделки могут 
оспорить, если они совершались в течение 
полугода до начала банкротства.

✔ Странные выплаты. Например, долж-
ник заключает с бывшей женой соглашение 
об уплате алиментов, по которому их раз-
мер составляет 90% его доходов. Практика 
странная. К ней может подтолкнуть то, что 
задолженность по алиментам относится к 
первой очереди кредиторов. Это значит, что 

почти все деньги пойдут бывшей семье, а для 
конкурсной массы ничего и не останется.

И самое драматичное: дело о завершен-
ном банкротстве могут пересмотреть. Если 
кредитор узнает о том, что должник спрятал 
свое имущество, то он подаст соответствую-
щее заявление в суд. И тогда процедуру 
банкротства могут начать заново, а долги, 
которые списали, восстановят.

Банкротство может идти двумя путями: 
реструктуризация долга или продажа иму-
щества заемщика. Первый вариант возмо-
жен, если у человека есть чем возвращать 
долги, но просто в более щадящем графике. 
С момента признания должника банкротом 
перестают начисляться проценты, штрафы, 
пени. Сумма долга фиксируется, и она долж-
на быть погашена за три года.

Второй способ применяется, когда у 
человека нет денег. В зависимости от вы-
бранного варианта будущий банкрот имеет 
право по-разному распоряжаться своими 
деньгами.

При реструктуризации каждый месяц он 
может снимать со своего счета не больше 50 
тыс. рублей. Взять большую сумму реально, 
но только если это одобрит финансовый 
управляющий. А во втором варианте долж-
ник совсем не имеет права распоряжаться 
собственными средствами. Управляющий 
ежемесячно выдает ему деньги в размере 
прожиточного минимума.

Понятно, что все эти варианты доста-
точно болезненны для человека, и самый 
лучший сценарий — в принципе не попадать 
в долговую кабалу. Позволю себе дать не-
сколько советов тем, кто хочет такого сце-
нария избежать.

✔ Получение кредита не должно быть 
эмоциональным решением. Подумайте, за-
чем вам нужны деньги и не проще ли нако-
пить на эту вещь или услугу самостоятельно. 
Возможно, это займет время, но вы избежите 
существенной переплаты и необходимости 
ежемесячных выплат банку.

✔ Если все же решите брать кредит, 
рассчитайте его размер так, чтобы после-
дующие выплаты составляли не более 30% 
семейного бюджета.

✔ Внимательно изучайте условия до 
подписания договора. Попросите менед-
жера сделать предварительный расчет еже-
месячных платежей с указанием суммы ко-
нечной переплаты. Эти цифры отрезвляют 
многих потенциальных заемщиков, и они 
отказываются залезать в долги.

✔ Узнайте, включены ли в договор до-
полнительные услуги, в первую очередь 
страховка. Ищите банки, где можно получить 
кредит без нее. По закону покупать полис 
заемщик не обязан. Исключение только стра-
хование недвижимости при ипотеке.

✔ Не соглашайтесь, чтобы страховку 
включили в «тело» кредита. Так по умолчанию 
делают многие банки. Возвращать в итоге 
приходится не только сам кредит, но и стои-
мость бесполезного полиса с процентами.

✔ Если вы решите, что кредит вам очень 
нужен, обращайтесь в банк, а не в микро-
финансовые организации. МФО выдают 
займы под огромные проценты, а при ма-
лейшей просрочке начисляют такие пени, 
что долг потом вырастает как снежный ком. 
Не расплатитесь!

✔ Если все-таки вы получили кредит, 
а потом оказалось, что платить вам нечем, 
то нет смысла прятаться от кредитора или 
брать новый кредит в надежде погасить име-
ющийся. Так вы только усугубите ситуацию. 
Подумайте, сможете ли восстановить свою 
платежеспособность в обозримой перспек-
тиве (максимум в течение полугода). Если 
да, то можно попробовать договориться с 
банком о реструктуризации. Но нужно по-
нимать, что и в это время придется вносить 
платежи, хоть и в меньшем размере. Если же 
возможности выплатить кредит нет в прин-
ципе, то единственным выходом остается 
банкротство.

Процедура банкротства совсем нера-
достная и не совсем простая, но для людей, 
у которых нет денег, она является единствен-
ным способом списать кредиты, перестать 
общаться с коллекторами, освободиться от 
непосильного долгового бремени. После это-
го нужно научиться тщательно планировать 
свои доходы и расходы, жить по средствам 
и стараться не брать новые кредиты.

БАНКРОТСТВО ВО СПАСЕНИЕ
Что делать тем, для кого долговое бремя оказалось 

непосильным
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Дмитрий ЯНИН, председатель правления 
Международной конфедерации обществ потребителей (КонфОП)

ДЕРЖИСЬ, ГЕОЛОГ, 
ТЫ ВЕТРА И СОЛНЦА БРАТ!

АСПИРАНТЫ НУЖНЕЙ НА ГРАЖДАНКЕ 

СТУДЕНТЫ И ЗОМБИ
c 1-й стр.

Пока что неизвестно, как рас-
ценивают такое прямое запу-
гивание представители закона. 
Закрывают глаза, должно быть, 

как и на многое другое. Кто такой Адам Де-
лимханов для, скажем, Москвы и столичных 
вузов? Кто и каким государственным цир-
куляром уполномочил его «разбираться»? 
Нет ответа. И не может быть, поскольку в 
нашей стране по-прежнему действует Кон-
ституция, где про подобные «инициативы» 
ничего не сказано. 

Лучше бы Делимханов занялся другим 
делом: организацией мобилизации. А что 
— деньги есть, знай снаряжай самолеты-
танки. Занятие полезное, даже привычное 

для Делимханова, работавшего снабжен-
цем. Можно еще спальников с палатками 
прикупить…

А студенты — они что ж? Легковесная 
молодость. Полсуток не провисел ролик 
с угрозами, как на него уже понаделали 
«видеожаб». Тут вам и крякающие пелика-
ны на фоне решительного лица оратора, 
и другие аналогии, пришедшие на ум сту-
диозусам, немного попроще. Орк верхом 
на волке — был у Толкина такой персонаж, 
Азог Осквернитель. Шутники ему только 
бороду присобачили, айтишники, наверное. 
И, конечно, зомби. «Мы придем за тобой, мы 
съедим твой мозг» — банальная озвучка. Но 
логичная. Легко не допускать неправиль-
ных мыслей, да вообще не думать ни о чем, 
если зомби тебя промониторили. Пришли 
и съели мозг.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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А между тем у Кондолизы Райс 
как у «специалиста по России» 
(некоторые знакомые бывшего 
государственного секретаря 

США отмечают, что она так и осталась спе-
циалистом по СССР) были все возможности 
для того, чтобы понять, что нас всех ждет впе-
реди. Читаем в другом месте ее мемуаров: 
«Говорят, что для России потерять Украину — 
это то же самое, что для Соединенных Штатов 
потерять Техас или Калифорнию. Но даже такое 
сравнение не является достаточно сильным». 
Какое же тогда сравнение, с точки зрения Кон-
долизы Райс, является достаточно сильным и 
адекватным? А вот какое: «потерять Украину» 
(в смысле увидеть ее во враждебном натовском 
лагере) для России — это то же самое, что для 
США «потерять первоначальные 13 колоний». 
Для тех, кто не очень в курсе деталей амери-
канской истории XVIII века: «первоначальные 
13 колоний» — это самое сердце, ядро США, 
первая территория страны. 

Перечитав этот отрывок из воспоминаний 
бывшего государственного секретаря, я сроч-
но полез искать дату издания ее книги. Докла-
дываю: это было написано в 2011 году. До «часа 
Х» мировой истории оставалось еще около 11 
лет. Почему же это десятилетие с хвостиком 
было потрачено Западом впустую (или если 
не впустую, то точно не на достижение того 
результата, что обеспечил бы стабильный мир 
в Европе)? Вот единственное, что мне приходит 
в голову: сформулировав еще в 2000 году свой 
знаменитый вопрос «ху из мистер Путин?», 
коллективный Запад так и не смог найти на него 
четкий ответ. Большинство мировых политиков 
говорят одно, думают другое, делают третье. 
Когда Путин проводит одну из своих полити-
ческих (или тем более военных) специальных 
операций, он, естественно, хорошо помнит о 
важности «дезориентации противника». Одна-
ко одна из самых важных отличительных черт 
ВВП как мирового лидера — это его необыч-
ная откровенность. Он говорит что думает и 
делает то, что говорит. Конечно, обещания и 
угрозы хозяина Кремля часто исполняются 
далеко не сразу. Иногда перед тем, как эти 
угрозы станут реальностью мировой политики, 
проходят годы и целые пятилетки. Однако, 
оглядываясь назад, почти всегда можно за-
метить: а ведь Путин предупреждал, а ведь 
Путин предостерегал. 

Февраль 2007 года, знаменитое высту-
пление Владимира Путина на Мюнхенской 
конференции по безопасности: «Что же такое 
однополярный мир? Как бы ни украшали этот 
термин, он в конечном итоге означает на прак-
тике только одно: это один центр власти, один 
центр силы, один центр принятия решений. 
Это мир одного хозяина, одного суверена. И 
это в конечном итоге губительно не только для 
всех, кто находится в рамках этой системы, но 
и для самого суверена, потому что разрушает 
его изнутри. И это ничего общего не имеет, 
конечно, с демократией. Потому что демокра-
тия — это, как известно, власть большинства 
при учете интересов и мнений меньшинства. 
Кстати говоря, Россию, нас, постоянно учат 
демократии. Но те, кто нас учит, сами почему-то 
учиться не очень хотят». 

К осени 2022 года нацеленная на критику 
«западной модели мироустройства» риторика 
Путина, конечно, резко ужесточилась: «Запад 

всё это время искал и продолжает искать новый 
шанс ударить по нам, ослабить и развалить 
Россию, о чем всегда мечтали, раздробить 
наше государство, стравить между собой на-
роды, обречь их на нищету и вымирание. Им 
просто не дает покоя, что в мире есть такая 
великая, огромная страна, с ее территорией, 
природными богатствами, ресурсами, с на-
родом, который не умеет и никогда не будет 
жить по чужой указке. Запад готов переступить 
через всё для сохранения той неоколониальной 
системы, которая позволяет ему паразити-
ровать, по сути грабить мир за счет власти 
доллара и технологического диктата, собирать 
с человечества настоящую дань». 

Но вот что именно лежит в основе такого 
ужесточения? Почему из политика, который, 
придя к власти, сначала искренне пытался 
встроить Россию в существовавший на тот 
момент мировой порядок, ВВП сначала пре-
вратился в жесткого критика Запада, а потом и 

в лидера, который силовыми методами разру-
шает сейчас на Украине западную гегемонию? 
Четкий ответ на этот вопрос можно, на мой 
взгляд, найти еще в одной изданной в США 
более десяти лет тому назад книге. Анализируя 
в своих «Сверхдержавных иллюзиях» реакцию 
Запада на мюнхенскую речь Путина, пред-
последний посол США в СССР Джек Мэтлок 
написал в 2010 году следующее: «Министр обо-
роны Роберт Гейтс ответил на резкий тон речи 
российского президента замечанием, что слова 
Путина напомнили ему о «холодной войне» и 
что «одна холодная война — это более чем до-
статочно». Он поклялся отправиться в Москву 
и объяснять, что американская политика не 
направлена против российских интересов». А 
дальше — внимание! — дальше великолепно 
знающий нашу страну Джек Мэтлок написал 
фразу, которая объясняет если не всё, то почти 
всё: «Проблема России состояла не в отсут-
ствии коммуникаций, а в отказе администрации 

Буша серьезно относиться к 
российским интересам и под-

ходам». Администрация Буша 
ушла — проблема осталась. Ад-

министрация Обамы ушла — проблема при-
обрела еще более серьезный масштаб... Рано 
или поздно всё должно было дойти до точки 
кипения, точки невозврата. В 2022 году мы 
достигли этой точки невозврата. 

Не пытаюсь ли я переписать историю, 
употребляя фразы вроде «рано или поздно 
всё должно было дойти до точки невозврата»? 
С точки зрения открытых ранее для Путина 
политических возможностей и политических 
вариантов моя подобная самокритика одно-
значно является совершенно справедливой. 
Но на ситуацию стоит смотреть с точки зрения 
того, что мы знаем о внутренних ценностных 
политических установках президента — о его 
представлениях о единственно правильном 
внутреннем устройстве России и о ее един-
ственно правильном месте в мире. 17 февра-
ля 2021 года президент отвечает на реплику 
ныне покойного Владимира Жириновского: 
«Пещерный национализм, лозунг которого 
«Россия только для русских», только вредит 
русским, только вредит России и способствует 
ее раскачке изнутри, а этого мы допустить 
не должны... Для того чтобы сохранить Рос-
сию, которая является многонациональной 
и многоконфессиональной, нужно, чтобы 

представитель каждого этноса, даже само-
го малого, чувствовал, что это его Родина, 
другой у него нет, он здесь защищен, и он 
готов жизнь положить свою для того, чтобы 
защищать эту страну». 

18 октября 2018 года, заседание Валдай-
ского клуба. Диалог президента с модератором 
мероприятия Федором Лукьяновым. Путин: «Я 
хочу, чтобы Россия сохранилась, в том числе и в 
интересах русского народа. И в этом смысле я и 
сказал, что самым правильным, самым настоя-
щим националистом и самым эффективным 
являюсь я. Но это не пещерный национализм, 
дурацкий и придурочный, который ведет к раз-
валу нашего государства». Лукьянов: «Если вы 
один, то это мало. У вас есть единомышленни-
ки, такие же ненационалисты?» Путин: «Есть. 
Почти 146 миллионов человек». 

В этих двух фрагментах президентских 
выступлений нет ничего про внешнюю поли-
тику? Формально — действительно нет. Но 
включите интуицию. Читайте не только то, что 
сказано, но и то, что прямо или непрямо вы-
текает из сказанного. Россия, в глазах Путина, 
может быть только великой и самостоятельной 
мировой державой. Некоторые бывшие само-
стоятельные мировые державы вполне уютно 
чувствуют себя в роли младших партнеров 
Вашингтона. Например, для бывшей колони-
альной хозяйки США Великобритании «особые 
отношения» с Америкой — это в политических 
кругах предмет квази-религиозного культа. Для 
Путина этот путь и невозможен, и неприемлем, 
и отвратителен. По его глубокому убеждению, 
партнерство России с Западом может быть 
либо равным, либо никаким. В 2022 году мы 
это и имеем — «никакое партнерство».

Достигнув 70 годов, даже самые активные 
прежде люди часто успокаиваются — ставят 
во главу угла спокойствие, стабильность, от-
сутствие потрясений, моральный комфорт. Но 
для Путина источником морального комфорта, 
тем колодцем, в котором он черпает душевные 
силы, является главная миссия его политиче-
ской жизни. Миссия, важнее которой ничего 
нет, — борьба за восстановление ведущей 
роли России в мире. И это вовсе не неуклюжая 
(или уклюжая — вроде есть в русском языке 
такое слово) попытка сказать про юбиляра 
что-то приятное. Это всего лишь констатация 
реальной действительности. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Борис Ельцин (1931–2007), 
первый Президент России:

«Путина или Степашина?.. Оба 
начинали в Петербурге, оба работа-
ли с Собчаком. Оба интеллигентные 
силовики. Люди нового поколения, 
молодые, энергичные, мыслящие. 
Но какая огромная разница в ха-
рактерах! Степашин слишком мягок, 
немножко любит позировать, лю-
бит театральные жесты. Я не уверен 
в том, что он будет идти до конца, 
если потребуется, сможет проявить ту 
огромную волю, огромную решитель-
ность, которая нужна в политической 
борьбе. Без этих черт характера я пре-
зидента России себе не представляю. 
У Путина, наоборот, воля и решитель-
ность есть. Знаю, что есть... 

Путина я приметил, когда он воз-
главил главное контрольное управле-
ние администрации, затем стал первым 
заместителем Юмашева (по региональной 
работе). В Кремле он появился в марте 1997 
года. Иногда Путин оставался за старшего. 
И тогда встречаться нам приходилось чаще. 
Путинские доклады были образцом ясности. 
Он старательно не хотел «общаться», как другие 
замы, то есть излагать свои концепции, воззре-
ния на мир и на Россию; казалось, специально 
убирал из наших контактов какой бы то ни было 
личный элемент. 

Но именно поэтому мне и хотелось с ним 
поговорить! Поразила меня и молниеносная ре-
акция Путина. Порой мои вопросы, даже самые 
незамысловатые, заставляли людей краснеть 
и мучительно подыскивать слова. Путин от-
вечал настолько спокойно и естественно, что 
было ощущение, будто этот молодой, по моим 
меркам, человек готов абсолютно ко всему в 
жизни, причем ответит на любой вызов ясно и 
четко. Вначале меня это даже настораживало, 
но потом я понял — такой характер...

Первая реакция Путина (на предложение 
возглавить страну. — «МК») меня обескура-
жила: «Думаю, я не готов к этому решению, 
Борис Николаевич»... Нет, это не была слабость. 
Путина слабым не назовешь. Это было сомне-
ние сильного человека. «Понимаете, Борис 
Николаевич, это довольно тяжелая судьба», 
— сказал он. Уговаривать очень не хотелось. 
Я стал рассказывать ему о себе, о том, как 
приехал работать в Москву... «Я когда-то тоже 
хотел совсем иначе прожить свою жизнь. Не 
знал, что так получится. Но пришлось... При-
шлось выбирать. Теперь вам надо выбирать», 
— сказал я.

Путин заговорил о другом: «Вы очень нуж-
ны России, Борис Николаевич... Очень важно, 
что мы с вами работаем вместе. Может, лучше 
уйти в срок?» Я помолчал. Посмотрел за окно. 
Два человека сидят, разговаривают. Обыч-
ное утро. Вот так просто, откровенно. Но я, 
в отличие от него, уже знаю железную хватку 
принятого решения. От него, решения, никуда 
не уйдешь, никуда не денешься. «Ну, так как? 
Вы мне все-таки не ответили». — «Я согласен, 
Борис Николаевич».

Сергей Степашин, председатель Пра-
вительства РФ с 19 мая по 9 августа 1999 
года:

«9 августа (1999 года. — «МК») я вернулся 
в Москву. Было часа три ночи, в аэропорту 
меня встретил председатель РАО ЕЭС Анато-
лий Чубайс. Отвел в сторонку: «Все, Сергей, 
я возвращаюсь руководителем администра-
ции, ты идешь на президента. В 8 утра нас 

ждет Ельцин». Я приехал, по-
брился, принял душ. Сел в машину, отъехал 
уже, и вдруг звонок Волошина: «Сергей, Борис 
Николаевич приглашает в Горки». Звонок Во-
лошина означал, что ситуация изменилась. 

Зашел к Ельцину, там уже сидели Путин, 
Волошин и мой первый заместитель Аксёнен-
ко. Ельцин протягивает мне указ и говорит: 
«Надо написать заявление об уходе». Отвечаю: 
«Писать ничего не буду. Ваше право — уволь-
няйте». — «Ну завизируйте хотя бы назначе-
ние Путина первым вице-премьером». Там же 
такая процедура, что до утверждения нового 
премьера Думой его обязанности должен ис-
полнять первый зам. «По Путину завизирую, 
нет вопросов»...

Я вышел от Ельцина и сразу поехал в Белый 
дом прощаться с правительством... Собрал 
людей, поблагодарил их, сказал, что поддер-
живаю назначение Путина, давно его знаю 
и уверен в нем. А потом устроил небольшой 
фуршет для узкого круга — людей, с которы-
ми я особо тесно работал. Позвал и Путина. 
Никаких обид на него у меня не было. Хотя при 
первой попытке отправить меня в отставку он 
присутствовал — не в кабинете президента, 
в приемной, и меня это покоробило. Я тогда, 
помню, Чубайсу сказал: «Поговори при случае 
с Володей...» Чубайс передал мне потом сло-
ва Путина: «Сергей должен понимать — это 
не мое решение». Конечно, я это понимал. И 
тогда, и потом...

Чубайс потом рассказывал, что накануне 
моей отставки ночью собрались главы пре-
зидентской администрации разных лет, кроме 
него Волошин с Юмашевым. Чубайс был за 
меня. Волошин настаивал на Путине. Сказал, 
что если решение будет принято в пользу Сте-
пашина, уйдет в отставку, уступив место главы 
администрации Чубайсу. Это был реальный 
вариант, который Чубайса устраивал. На том 
и разошлись. Но потом ситуация почему-то 
изменилась».

Евгений Примаков (1929–2015), пред-
седатель Правительства РФ в 1998–1999 
годах: 

«Не думаю, что уже при назначении Сергея 
Вадимовича Степашина на мое место в каче-
стве премьера в уме держалась кандидатура 
Путина на пост президента — а ведь именно так 
события преподносятся в мемуарах Ельцина. 
Знаю, что ставку на Степашина как в дальней-
шем на кандидата на пост главы государства 
делали влиятельный политик и бизнесмен Чу-
байс и его группа. 

Может быть, фамилия Путина всплыла 
в виде альтернативы среди тех в окружении 

Ельцина, кто опасался резкого 
роста влияния Чубайса. Воз-
можно, хотели надежно во-
влечь в «семью» директора 
ФСБ — одного из наиболее 
информированных людей в 
государстве. При этом вери-
ли, что именно Путин сможет 
обеспечить безопасность 
«семьи»...

Владимир Владимиро-
вич Путин прошел через ряд 
ступеней государственной 
и муниципальной службы, 
проработав в том числе во 
внешней разведке, но на 

сравнительно небольших 
должностях. Я, например, будучи директором 
СВР, ни его, ни о нем ничего не знал... Перед 
назначением председателем правительства... 
Путин в течение нескольких лет работал в мэ-
рии Санкт-Петербурга, в кремлевской админи-
страции, а затем в должности директора Феде-
ральной службы безопасности. Этот послужной 
список был явно недостаточным для того, чтобы 
охарактеризовать его как политика.

Такой вывод разделял и я. Но одновремен-
но из ряда бесед с Путиным мне становилось 
ясно, что он — патриот, что ему чужды шови-
нистические взгляды, что он не сориентирован 
на сближение с левыми или правыми, а его 
политические симпатии и антипатии диктуются 
национальными интересами России, есте-
ственно, такими, как он их понимает.

Несомненно, мне нравится Путин и как 
человек. Было очень приятно, что после моего 
отстранения с поста премьер-министра он по-
звонил и предложил встретиться с коллегией 
ФСБ. Когда я ответил, что готов приехать, он 
возразил мне, что вся коллегия хотела бы на-
вестить меня. И действительно, неформальная 
встреча состоялась у меня на даче, сопрово-
ждаемая теплыми словами в мой адрес. Это 
был серьезный поступок, и думаю, что Путин 
его в деталях ни с кем не согласовывал.

Будучи председателем правительства, 
Путин принял приглашение и пришел на мое се-
мидесятилетие, которое я уже после отставки 
отмечал с друзьями в одном из далеко не самых 
шикарных московских ресторанов. Пришел, 
зная, что я, конечно, не пригласил ни одного 
человека из ближайшего окружения тогда еще 
не объявившего о своем уходе президента 
Ельцина. И не просто пришел, а произнес до-
брые слова обо мне. Контактируя с ним в его 
бытность директором ФСБ, я также находил 
в нем человека достаточно определенного, 
умеющего держать слово.

Думаю, что он хорошо воспринял мое 
решение не становиться его конкурентом в 
президентской гонке. Я сказал ему об этом 
сам. Дело не в том, что у меня были реаль-
ные шансы победить — их не было, так как 
«бал правили» те, у кого в руках были сред-
ства массовой информации. Да и сам Путин 
становился очень популярным в обществе... 
Но мое участие в выборах могло бы реально 
привести к необходимости второго тура, а 
Путин, как известно, сумел добиться победы 
сразу, в первом».

Валентин Юмашев, руководитель Ад-
министрации Президента России в 1997–
1998 годах, зять Бориса Ельцина:

«Момент, когда я с Путиным в первый раз 
познакомился, — это март 1997 года. Когда 

мы думали, как эти «дырки» (в Администра-
ции Президента. — «МК») закрывать, ко мне 
приехал Чубайс и сказал, что есть очень хоро-
ший сильный человек, с которым он работал в 
Санкт-Петербурге. Это Владимир Владимиро-
вич Путин... Буквально через два-три месяца 
работы с этой командой я обратил внимание, 
что Путин блестящий. Для меня было радост-
но, что у меня есть такой замечательный зам, 
я могу на него положиться — умный, точный, 
блестяще формулирует... 

Я думаю, что Борис Николаевич... пере-
бирая кандидатов, а человек в списке было 
десять или одиннадцать, не меньше, подумал 
о том, что да, это человек, который был пер-
вым замом у Собчака, значит, он понимает, 
как работает хозяйство. Следующее — это 
человек, который прошел Администрацию 
президента, человек с таким опытом. Я ду-
маю, что в этот момент, когда он стал замом 
главы администрации, это 1998 год, Ельцин 
подумал о нем как о кандидате.

Он видел в нем человека, который про-
должит его реформы — либеральные, свя-
занные с рыночным путем, которым пошла 
Россия. Для Бориса Николаевича было важно, 
что это человек другого поколения. Он считал, 
что поколение людей, которым в 1990 году 
было по 50 лет, должно уйти. Нельзя Россию 
оставлять на этих людей, которые слишком 
много из советского в себя взяли... Конечно 
же, была важна сила характера, она прояви-
лась в нескольких ситуациях, которые про-
исходили в их взаимоотношениях. Расскажу 
один важный эпизод.

Осень 1998 года. Звонок от Путина: «Алек-
сей Борисович, надо срочно подъехать к вам». 
Он подъезжает, говорит, что только что раз-
говаривал с Евгением Максимовичем Прима-
ковым: «Евгений Максимович дал мне команду 
как директору ФСБ — следить за Явлинским, 
потому что он агент империализма, госдепа, 
идет на выборы... Я считаю, что пускать ФСБ в 
политику абсолютно недопустимо. Поэтому я 
готов уйти в отставку, если такая же позиция 
у президента страны».

Я сказал, что у Бориса Николаевича сто 
процентов не такая позиция, Примаков это 
предложил от своего имени. Поэтому я, ко-
нечно, с Борисом Николаевичем переговорю... 
Такие эпизоды, конечно, были для Бориса Ни-
колаевича важны. Он видел сильного человека 
со стержнем, который в сложной ситуации 
будет принимать правильное решение».

Татьяна Юмашева, советник Прези-
дента России в 1997–1999 годах, дочь 
Бориса Ельцина:

«В начале августа (1999 года. — «МК»)... 
папа окончательно принял решение, что Сер-
гея Степашина он премьером не оставит, а 
назначит Владимира Путина. И вопрос стоял 
лишь в том, когда произойдет смена, в начале 
августа или позже, уже осенью. Кстати, именно 
тогда состоялся тот самый знаменитый спор 
между главой администрации Александром 
Волошиным и Анатолием Чубайсом... 

Позиция Чубайса была следующей — Сте-
пашина ни в коем случае нельзя убирать. Это 
будет катастрофой для президента. Путин, 
безусловно, блестящий, идеальный кандидат. 
И он, Чубайс, прекрасно знает Владимира 
Владимировича еще по Питеру. Но Путина 
Дума никогда не пропустит. После трех го-
лосований — роспуск парламента. Комму-
нисты вместе с Лужковым и Примаковым на 

следующих выборах набирают твердое, может 
быть, и конституционное большинство. После 
этого страна катится к катастрофе, вплоть до 
гражданской войны...

Аргументы у Волошина были следующие. 
Дума, говорил он, считает, что Путин сла-
бый, никакой. Они его пропустят, потому что 
они не воспринимают его серьезно. Сейчас 
парламент мало волнует, кто будет накануне 
выборов премьером... Спорили они так не-
сколько часов. Друг друга ни в чем не убедили. 
И тогда договорились о следующем.

На следующее утро Волошин попросит 
президента встретиться с ними двумя, Чубай-
сом и Волошиным, чтобы у президента была 
возможность выслушать оба мнения. И если 
президент решит оставить Сергея Степашина, 
тогда Волошин попросит президента, чтобы 
Чубайс возглавил администрацию и довел 
вместе с президентом президентские выборы 
2000 года до конца... 

Чем закончились все эти истории, вы 
знаете. Папа не прислушался к мнению Чубай-
са. Позицию Анатолия Борисовича Волошин 
тщательно пересказал, а с самим Чубайсом 
папа встречаться не стал. Сергей Степашин 
был отправлен в отставку, исполняющим обя-
занности премьера был назначен Владимир 
Путин. Дума с первого же голосования утвер-
дила его в должности премьер-министра. В 
марте 2000 года на президентских выборах 
он набрал больше 50 процентов голосов. И 
стал вторым президентом России».

Глеб Павловский, советник руково-
дителя Администрации Президента в 
1996–2011 годах:

«Я обратил внимание на него, когда его 
назначили первым заместителем главы ад-
министрации и он начал участвовать в наших 
совещаниях. Путин казался мне центристом. 
Сам я придерживался тогда довольно жестких, 
крайних взглядов. Памятно одно совещание, 
проходившее, по-моему, где-то в июне 1998 
года. Я, грешным делом, говорил о необхо-
димости ввести чрезвычайное положение, 
наделить правительство диктаторскими 
полномочиями... 

Путин возразил мне коротко и ясно. 
Чрезвычайное положение, сказал он, власть 
может объявить только в одном из двух слу-
чаев: либо если она для народа своя, родная, 
либо если она страшна. Ни того, ни другого у 
нас нет, поэтому любые ЧП исключены. Это 
не единственное, что говорил Путин, но эта 
мысль запомнилась, засела в мозгах, застав-
ляя задуматься. Признаюсь, я был сильно им 
впечатлен...

О выборе в пользу Путина я знал еще до 
назначения Степашина премьером... Конечно, 
в борьбе Ельцина со Скуратовым (отстранен 
от должности генерального прокурора России 
2 апреля 1999 года. — «МК») Путин сыграл 
важную роль. Хотя, насколько я помню, Миша 
Лесин рекомендовал Путина Ельцину еще 
до скуратовского скандала. Кстати, Лесин 
именно себя считал автором идеи о путинской 
кандидатуре... Говорил он мне об этом еще 
весной 1999-го. До того, когда началось при-
танцовывание Бориса Березовского вокруг 
фигуры Путина...

Когда Березовский начал, как он говорил, 
продвигать Путина, он был уже не единствен-
ным, поставившим на эту кандидатуру. Хотя 
на Ельцина, конечно, произвело впечатление 
то, что Путин не прекратил общаться с Бере-
зовским и во время его опалы. При премьере 
Примакове ареста Бориса Абрамовича ожи-
дали со дня на день. Многие от него тогда 
отвернулись, но Путин не испугался. 

Были и другие похожие истории. Самая 
известная, действительно впечатляющая, 
— эвакуация из России Анатолия Собчака, 
находившегося под «заказным» следствием. 
Вот одна из причин того, почему выбор пал на 
Путина: такие поступки создали ему в глазах 
Ельцина репутацию надежного парня...

Мы не думали идти на выборы в ситуации 
гражданской войны в стране. Никто тогда не 
считал, что такое чрезвычайное потрясение 
сработает на Путина. Его рейтинг стал расти 
позднее, когда он не побоялся взять на себя 
ответственность и начал воевать с Ичкерией. 
И решение о переносе военных действий на 
территорию Чечни было принято Путиным 
не сразу.

Какое-то время он явно колебался — 
лезть туда или нет. Ведь это был огромный 
риск. На чеченской войне до тех пор никто 

не набирал политических очков, зато многие 
политики свернули себе шею. Вступая в войну, 
он рисковал потерять все. Включая шанс на 
президентство. Никто не мог знать, что война 
станет для России общенациональной и соз-
даст из Путина лидера».

Георгий Сатаров, помощник Прези-
дента России в 1994–1997 годах:

«На всех планерках у Чубайса мы с ним си-
дели рядом — на противоположном от Анато-
лия Борисовича конце длинного стола. Путин 
сидел там, потому что за все время не сказал 
на этих планерках ни слова. А я — потому что 
в этом случае появлялся формальный повод 
повышать голос на Чубайса. 

С Путиным были довольно немногочис-
ленные деловые контакты, связанные в основ-
ном с подготовкой президентских посланий. 
Время от времени требовалась информация 
контрольного управления, и она предостав-
лялась — четко, аккуратно и вовремя. Но 
какого-то определенного представления о 
Путине у меня в тот период, честно говоря, 
не сложилось...

Закономерно то, что преемником Ельцина 
стал силовик. Это результат дефолта и спрово-
цированного им финансово-экономического 
кризиса, на который потом наложился еще 
и кризис политический. Все это стало для 
Ельцина колоссальным потрясением. Ведь 
он публично пообещал гражданам, что ничего 
страшного не случится, и это страшное почти 
тут же произошло. 

После «черного августа» Ельцин, во-
первых, практически отстранился от управ-
ления экономикой. А во-вторых — изменил 
образ преемника. Прежде, когда наблюдалась 
позитивная экономическая динамика, Ельцин 
видел преемником молодого реформатора, 
который продолжит преобразования...

Ну а после дефолта Ельцин решил, что 
нужен охранитель. И дальше начался перебор 
кандидатур. Словом, закономерен типаж, а 
то, что был выбран Путин, в известной мере 
случайность. Просто он оказался последним 
перед выборами в череде сменяющих друг 
друга премьеров».

Виктор Геращенко, последний гла-
ва Госбанка СССР, председатель Цен-
трального банка России в 1992–1994 и 
1998–2002 годах:

«Прихожу на правительство — непонят-
ный шум в зале. Сперва говорят: премьер 
задерживается. Новая информация: премьер 
отправлен в отставку. Наконец входят Путин и 
Степашин. На Степашина жалко смотреть — 
чуть не плачет. Похоже, он в тот момент еще 
не понял: за что, почему... А причин-то, строго 
говоря, действительно не было. Кроме той, 
что он не подходил на роль преемника...

Мы ведь с Владимиром Владимировичем 
знакомы еще с 1990-го. В связи с банковской 
реформой мы решили тогда организовать на 
базе нашей ленинградской конторы регио-
нальный расчетно-кассовый центр. А Собчак 
носился в это время с идеей сделать из Ле-
нинграда «Советский Гонконг»... Собчак по-
знакомил меня со своим помощником. Сказал: 
«Если возникнут проблемы, обращайтесь к 
Володе, он будет вам помогать». 

И Путин действительно здорово нам по-
мог в решении разного рода оргвопросов. Я 
приезжал в Ленинград раз в два-три месяца. 
Путин встречал меня в аэропорту, мы доволь-
но тесно общались. Впечатление на меня он 
произвел самое благоприятное: спокойный, 
исполнительный, без выпендрежа...

Хорошие отношения сохранились у нас и 
после того, как Путин пошел на повышение. 
Между прочим, когда Ельцин ушел в отставку, 
пришлось помочь Владимиру Владимировичу 
с автотранспортом. Замены президентскому 
лимузину, на котором Ельцин, завещав беречь 
Россию, уехал в Горки-9, в кремлевском авто-
парке не было. Хорошо, в гараже Центробанка 
стоял на приколе «Мерседес» Дубинина. 

Мой предшественник, будучи человеком 
крупным, выбрал себе удлиненную, люксо-
вую версию — с телевизором и прочими до-
стижениями прогресса. А после того как по 
окнам его квартиры стреляли, решил еще и 
бронировать. Мне эта машина была не нужна, 
все равно всегда езжу на переднем сиденье. 
И мы отдали ее в «бесплатный лиз» Путину. 
Новый глава государства ездил на центро-
банковском «Мерседесе» месяцев шесть, 
пока ему не купили новый».

Кирилл ИВАНОВ.

Биография Владимира Путина содержит много важных вех — и 
в его личной судьбе, и в истории страны. Но, безусловно, самым 
главным, ключевым, поворотным моментом (и для Путина, 
и для страны) являются события, связанные с его приходом 
во власть, — утверждение его сначала в качестве премьера, а 
потом президента. Вспомнить, как все начиналось, мы решили с 
помощью мемуаров свидетелей этого стремительного взлета.

«Я СОГЛАСЕН, 
БОРИС НИКОЛАЕВИЧ»

Как Путин стал 
президентом

Ноябрь, 2010 год.

Ноябрь, 2016 год.

Июнь, 2000 год.

Май, 2012 год.

Май, 2017 год.

РИ
А 

НО
ВО

СТ
И

KR
EM

LI
N.

RU
PR

EM
IE

R.
G

O
V.

RU

РИ
А 

НО
ВО

СТ
И

Февраль 2007 года, знаменитое высту-
пление Владимира Путина на Мюнхенской 
конференции по безопасности: «Что же такое 
однополярный мир? Как бы ни украшали этот 

всё это время искал и продолжает искать новый 
шанс ударить по нам, ослабить и развалить 
Россию, о чем всегда мечтали, раздробить 
наше государство, стравить между собой на-
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в лидера, который силовыми методами разру-
шает сейчас на Украине западную гегемонию? 
Четкий ответ на этот вопрос можно, на мой 
взгляд, найти еще в одной изданной в США 
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Скажи сейчас многим, что у нас в 
стране разрабатываются собствен-
ные компьютеры, — не поверят, на-
столько все привыкли к тому, что вы-
сокотехнологичная продукция может 
быть только «оттуда». Между тем они 
существуют, конечно, не для широ-
кого потребления, а для спецзадач. 
Но если есть в стране специалисты, 
создающие свой инструментарий для 
ИТ-области, значит, еще не все поте-
ряно. 
Я давно хотела побеседовать с кем-
то из «последних из могикан», для ко-
торых сейчас как раз настало время 
своеобразного возрождения. Если, 
конечно, мы снова не выберем путь 
упования на импорт, откуда бы он к 
нам ни пришел. Мой собеседник — вы-
дающийся профессионал в области 
информационных технологий, акаде-
мик РАН Владимир Бетелин.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
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ВАЖНО

КАК 
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Владимир Борисович Бете-
лин — научный руководитель 
НИИ системных исследова-
ний РАН, доктор физико-
математических наук, про-

фессор МГУ. Главными направлениями 
его научной деятельности являются раз-
работки инструментальных систем про-
граммного обеспечения, систем машин-
ной графики и геометрического 
моделирования. Среди работ группы Бе-
телина — мониторная система АСФОР для 
ускоренного выполнения студенческих за-
даний, успешно внедренная в 1980-е годы 
в МГУ, МЭИ, МИСиС и других вузах, много-
терминальная диалоговая система ЭКС-
ПРЕСС, объединяющая в локальные сети 
первые советские компьютеры ЕС ЭВМ, ко-
торыми в нашей стране пользовались с 1971-
го по 1990-е годы. Под руководством Бетелина 
на ЗИЛе в 80-е годы были созданы и внедрены 
основные программные компоненты маши-
ностроительных систем автоматического про-
ектирования, включая графические рабочие 
станции «Беста». В 1990–2015 годах под ру-
ководством Владимира Бетелина создано и 
внедрено в серийное производство семейство 
современных ЭВМ специального 
назначения.

Не все покупается

— Владимир Борисович, давайте сна-
чала узнаем вашу точку зрения на закупку 
импортного оборудования, электронных 
компонентов. Может, в этом, в принципе, 
нет ничего опасного для нашей страны? 
Ведь даже сейчас, в обстановке жесточай-
ших санкций, некоторые облеченные 
властью люди говорят, что все свое 
делать не обязательно, нам снова 
поможет если не Запад, то Восток.

— Не все покупается. Например, 
ядерное оружие и технология его произ-
водства. Это надо было сделать в СССР 
самим. И это было сделано, хотя стоило 
очень и очень дорого. Но это была плата за 
технологический суверенитет и паритет в 
области атомного оружия. То есть за неза-
висимость от кого-либо, друзей или врагов, 
и самостоятельность страны в проведении 
исследований и создании промышленных 
технологий в этой области. При этом была 
создана экономически социально значимая 
атомная отрасль с численностью более 1 
миллиона человек, обеспечивающая произ-
водство как оборонной, так и гражданской 
продукции. Тем самым был обеспечен воен-
ный паритет с США и парирована реальная 
угроза уничтожения СССР.

Сегодня так называемый коллективный 
Запад создал реальную угрозу существования 
России. Одна из ключевых проблем париро-
вания этой угрозы — обеспечение техноло-
гического суверенитета страны в области 
микроэлектроники и создание экономически 
и социально значимой микроэлектронной от-
расли. России необходимо реализовать свой 
«электронный проект», который по аналогии 
с «атомным проектом» СССР предусматри-
вал бы наряду с разработкой конкретных 
микроэлектронных изделий и технологий их 
производства разработку технологического 
оборудования и расходных материалов, а 
также создание серийных заводов по их про-
изводству. Это будет дорого, очень и очень 
дорого. Гораздо больше сотни миллиардов 
рублей, которые планирует выделить на эти 
цели правительство. Но такова цена сувере-
нитета и паритета в микроэлектронике.

А покупать все это у друзей и задешево 
или у врагов задорого — это зависимость от 
них, несамостоятельность в проведении и 
научной, и промышленной политики в этой 
области. 

— Давайте, прежде чем мы перейдем 
к современным нуждам айтишников, 
вспомним, как зарождались информа-
ционные технологии в нашей стране.

 — Информационные технологии зарож-
дались в СССР в условиях, когда государство 
обеспечивало независимость и самостоятель-
ность научных и прикладных исследований в 
этой области и создавало на этой основе 
серийное производство радиоэлектронной 
продукции, включая и вычислительную тех-
нику. Подобные меры, также культивируемые 
государством в области атомной энергетики, 
авиационной и ракетной техники, и опреде-
ляли дух того времени, в котором мы росли, 
учились и работали.

 В 1962 году я пришел в физико-
математическую школу, в которой получил 
первые навыки программирования для 
электронных вычислительных машин «М-3» 
и «Стрела», реализованных на основе элек-
тронных ламп и других комплектующих, про-
изводимых в СССР. Машина «М-3» занима-
ла площадь около 20 квадратных метров, 
обладала быстродействием 30 операций в 
секунду и предназначалась для проведения 
инженерных расчетов в конструкторских бюро 
и НИИ. Производительность машины «Стрела» 
составляла более 2000 операций в секунду, 
а занимаемая ею площадь была около 200 
квадратных метров. Эта машина предназна-
чалась для решения более сложных научных 
задач. После окончания школы я поступил на 
мехмат МГУ, в процессе обучения на котором 
выполнял вычислительные практикумы на 
еще ламповой «М-20» и уже транзисторной 
ЭВМ БЭСМ-4, которые имели одну и ту же 
систему команд и быстродействие 20 и 40 
тысяч операций в секунду. После окончания 
МГУ работал на транзисторной ЭВМ БЭСМ-6, 
производительность которой уже составляла 
1 миллион операций в секунду.

 Существенно важно, что все эти ЭВМ 
серийно производились на предприятиях 
СССР, так же, как и все комплектующие, на 

основе которых они были созданы. Так же, как 
и программное обеспечение этих ЭВМ.

— Расскажите про разработанную 
вами станцию «Беста». Для чего она 
предназначалась?

— Это была первая рабочая станция 
СССР — аппаратура и программное обеспе-
чение, предназначенные для автоматизации 
конструкторских и технологических служб за-
вода ЗИЛ. Мы делали тогда два варианта: один 
на американском микропроцессоре компании 
Motorola, другой на основе микропроцессора 
«1893», разработанного и производимого в 
Зеленограде. Однако в 90-х появился Гайдар 
(Егор Гайдар — российский либеральный ре-
форматор, один из идеологов экономических 
реформ начала 1990-х в России. — Авт.) и 
сказал: мы все купим. В итоге проект микро-
процессора «1839» был закрыт, и на его основе 
ничего сделать не удалось.

— Наш процессор тогда уступал 
американскому?

— Уступал, но не настолько, чтобы на его 
основе нельзя было сделать рабочую станцию 
для ЗИЛа. Тем не менее до серийного про-
изводства удалось довести только проект 
станции «Беста» на основе микропроцессора 
фирмы Motorola. Эта станция могла бы стать 
хорошим подспорьем для конструкторов и 
технологов ЗИЛа. В частности, на ней можно 
было моделировать прочностные характери-
стики агрегатов, узлов и деталей автомоби-
лей. К началу 90-х годов мы сделали для этого 
предприятия серию из 1000 штук. Однако 
после начала гайдаровских реформ все наши 
станции были распроданы как обычные ПК, а 
проект, по сути дела, закрыли. 

Кроме ЗИЛа мы поставляли наши «Бес-
ты» в пожарную службу, в МТС, где 22 станции 
работали до 1995 года. Слышал, что одна 
наша «Беста» проработала в администрации 
Екатеринбурга до 2000 года, надежная была 
машина...

— Вам удалось сохранить материалы 
по своей продукции?

— Почти все наши наработки удалось 
сохранить благодаря тому, что мы перешли в 
другую отрасль, оборонную. Многое, что се-
годня летает или «ходит» по морям и океанам, 
сделано благодаря тем наработкам.

— Есть ли у нас сейчас потенциал сно-
ва создать свои станции для автомати-
зации проектирования в автопроме, для 
других мирных отраслей? Не слишком ли 
безнадежно мы отстали от Запада? 

 — С 2012 года большой кооперацией 
предприятий страны при головной роли Рос-
сийского федерального ядерного центра — 
Всероссийского научно-исследовательского 
института экспериментальной физики («РФЯЦ-
ВНИИЭФ») ведутся работы по созданию и 
развитию комплексной системы суперком-
пьютерного моделирования для авиационной, 
автомобильной и атомно-энергетических от-
раслей. Разработаны и поставлены в ряд орга-
низаций комплексы на основе отечественных 
супер-ЭВМ архитектуры ЭЛЬБРУС. 

«Дорожную карту» 
«срисуем» с оборонки
— Вы говорите, что для развития свое-

го производства процессоров и компью-
теров нам нужно возродить микроэлек-
тронную отрасль? Но ведь пробовали, и 
все равно на большинстве имеющихся 
предприятий микроэлектронное обо-
рудование импортное, многие компо-
ненты для производства продукции тоже 
импортные...

— Потому что в условиях рыночных от-
ношений, когда балом правит только бизнес, 
очень сложно создавать что-то свое почти 
с нуля. Всегда найдется кто-то, кто произ-
несет слово «нерентабельно», и все наши 
усилия пойдут насмарку. С таким подходом 
мы никогда не освободимся от зависимости 
от западных технологий.

Но сегодня сложилась ситуация, в кото-
рой микроэлектроника и продукция на ее 
основе обрели такое же стратегическое зна-
чение для нашей страны, как и продукция 
ВПК. Поэтому развитие микроэлектронной 
промышленности надо вести по примеру 
государственной программы вооруже-
ния, которая принималась в стране в 90-е 
годы. 

— В чем было ее главное отличие 
от других программ?

— Был запрет на закупку иностран-
ного оружия, был строгий план по объе-
му, план по финансам. Реально только 
это и позволило нам создать что-то свое, 
и программа была выполнена. Сегодня 
мы обеспечиваем оборонной продукци-

ей себя и еще «забираем» 23% мирового 
рынка. Но «для себя» высокотехнологичная и 
конкурентоспособная продукция создается 
в первую очередь, чтобы страну оборонять. 
По такой же схеме надо развивать сейчас и 
микроэлектронную отрасль для всех нужд 
страны.

Как изменить сознание

— Одно дело — создать свое, дру-
гое — ввести его в обиход. Согласятся ли 
«гражданские» компании покупать наше, 
если у них останется доступ к импорту? 

— «Гражданские» компании России по-
купают не «свое» или «чужое», а то, что им 
выгодно, что приносит им максимум прибыли. 
В полном соответствии с Гражданским кодек-
сом РФ, который законодательно определил 
извлечение прибыли как главную цель компа-
ний. Поэтому они и занимаются только тем, 
что им выгодно. Не созданием и производ-
ством радиоэлектроники и микроэлектроники 
в стране, поскольку это требует вложения 
огромных средств при высоких рисках их 
невозврата, а торговлей этими продуктами, 
произведенными за рубежом. К сожалению, 
требования обеспечить суверенитет в этой 
области, так же, как, впрочем, и в других обла-
стях, в Гражданском кодексе РФ нет. Поэтому 
даже введение санкций на поставку в Россию 
микроэлектроники ничего не изменило. По-
купали, покупаем и будем покупать, поскольку 
нам это выгодно и соответствует законода-
тельству, то есть ГК РФ. Никакие уговоры и по-
лумеры здесь не помогут. Изменить сознание 
российских компаний, нацеленных на полу-
чение максимальной прибыли, перенацелить 
их на обеспечение суверенитета в критически 
важных областях, таких как микроэлектрони-
ка, можно, конечно, только путем изменения 
действующего законодательства. 

Экономика 
короткоживущих вещей

— Если пофантазировать, предста-
вив, что наша советская электроника не 
«накрылась» в 90-х, какой она могла бы 
быть сейчас? 

— Это могла быть современная и долго-
живущая продукция. В СССР была модель 
производства, которая базировалась имен-
но на таком принципе: «Продукция должна 
быть долгоживущая и ремонтопригодная». То 
есть тот же автомобиль «ЗИЛ» мог проехать 
миллион километров и за все время лишь 
дважды попасть на ремонт. А что мы видим 
сейчас? За последние 30 лет сформирова-
лась экономика короткоживущих вещей. Все 
выходит из строя в среднем через два года. 
Это, к сожалению, можно сказать и о ведущих 
иномарках, которые 30 лет назад были почти 
вечными машинами. 

И куда привела вся эта «одноразовость»? 
Это же бьет по ресурсам, по экологии. Кризис 
на Западе возник именно на этой почве. Там 
заигрались, тратя на новое производство 
товаров все больше и больше энергии, по-
рождая огромное количество хлама. Ведь 
электроника, чтобы вы знали, не утилизи-
руется — ее просто сваливают в огромные 
«монбланы» в Африке. 

Если мы будем стремиться копировать 
Запад, мы можем забрести в такой же тупик, 
как и они.

— В чем он проявляется еще, кроме 

экологического коллапса?
— В том, что система потребления себя 

исчерпала, и именно она привела к финансо-
вому кризису США и Европу. Кризис к тому же 
наблюдается у них и в головах. 

Для победы над врагом 
бомбы уже не нужны

— Увы, сейчас я вижу, что ситуация в мире 
очень похожа на ту, которая была в 50-е годы 
прошлого века, после двух ядерных бомб, 
сброшенных американцами на Хиросиму и 
Нагасаки, — продолжает Владимир Бетелин. 
— Советскому Союзу, ученым-ядерщикам 
тогда удалось установить технологический 
паритет с США, после чего их угрозы сровнять 
с землей нашу страну постепенно сошли на 
нет. 

Теперь, в век высоких технологий, чтобы 
поставить любую страну на колени, не обяза-
тельно ее взрывать, достаточно поставить 
под свой контроль ее ключевые отрасли, фи-
нансовую систему. И для этого у Запада есть 
все средства.

К примеру, один из наших банков име-
ет в своем активе суперкомпьютер. Банк 
— наш, суперкомпьютер вроде тоже наш, 
но все, что находится в нем, — чужое и, к 
сожалению, потенциально может управ-
ляться из-за границы. Все давно знают, что 
такое вирусные атаки и как они выводят 
из строя целые организации. Но это, как 
выясняется, полбеды — поломки можно 

устранить. Гораздо хуже, что собственник 
системы может дистанционно настроить ее 
так, чтобы она работала не как надо вам, а как 
надо ему. К примеру, обнулит завтра счета 
всех пользователей... Кто-то, может, скажет, 
что я преувеличиваю. Но ведь у кого-то из 
западных наставников украинских военных 
хватило ума, чтобы отдать безумный при-
каз бомбить Запорожскую АЭС! Так исходя 
из чего мы должны безоглядно доверять им 
свои финансы?

— Если бы тот же банк заказал сейчас 
суперкомпьютер нашим специалистам, 
они бы справились?

— Можно сделать один суперкомпьютер 
или несколько поменьше, но сопряженных 
между собой, — задачу они будут выполнять. 
Но в нынешних условиях — я уже рекомен-
довал это сделать нашему вышестоящему 
руководству — на всякий случай надо на 
каждом стратегическом предприятии иметь 
резервную систему управления на основе 
имеющихся надежных, проверенных техниче-
ских и программных средств, произведенных 
в стране, включая бумажные технологии.

— К вам прислушались?
— Мне это неизвестно.

Убегающие айтишники

— Недавно мы много обсуждали про-
блему с программистами в стране, мол, 
уезжают, что же мы без них делать будем? 
Они реально те люди, которые могут обе-
спечить суверенитет и паритет в области 
информационных технологий?

— К сожалению, нет. Все они, за неболь-
шим исключением, носители идеологии и 
технологий западных компаний. Они обучены 
работать на инструментальных средствах и 
в программных средах Google, Apple и др. 
Многие языки, на которых они пишут про-
граммы, специально созданы для развития 
этих компаний.

— То есть они не способны создавать 
независимые системы управления пред-
приятий, как это делали когда-то вы?

— Они этому не обучены. Вот разработка 
удобных приложений, которые опять же рабо-
тают исключительно в среде Google, Apple, 
Facebook, Meta, SAP и т.д., — это пожалуй-
ста. Все системы обмена, графика, хранение 
данных в них — чужое. Втягивая в это наших 
детей, корпорации успешно совершенствуют 
свои системы. Китайцы вовремя это поняли, 
«отодвинули» все чужое и сказали: делаем все 
сами. Как вы знаете, у них есть своя торговая 
площадка Alibaba, свой мессенджер We chat. 
Это все контролируется Китаем, и прибыль 
поступает именно в эту страну. 

— Почему же мы изначально не де-
лали ставку на создателей отечествен-
ных систем? Откуда берется так много 
программистов, развивающих западные 
технологии?

— Все определяется нашими ФГОСами 
(Федеральными государственными образова-
тельными стандартами. — Авт.). В их основу 
заложена концепция растить не созидателей, 
а пользователей чужих технологий. Многие 
даже не задумываются, что, даже создавая 
что-то на чужих платформах, они являются по 
большому счету только пользователями, для 
которых установлены определенные рамки 
и правила.

— То есть человека, который за-
канчивает сегодня престижный мех-
мат, можно назвать по большому счету 
пользователем?

— В части массовых ИТ-технологий — да. 
Потому что своих нет.

 — А чему и как должны учить студен-
тов наши вузы, чтобы они умели работать 
с нашими системами?

— Для этого прежде всего надо разра-
ботать эти собственные системы, включая 
программное обеспечение, компьютеры и 
элементную базу. Конечно, в рамках «элек-
тронного проекта», который, как и «атомный 
проект», определит, в частности, перечень и 
содержание учебных курсов и практикумов.

— Стоит ли нам в чем-то все-таки 
брать пример с западных компаний, в 
частности, стремиться к уменьшению 
размера чипов? 

— Давайте сначала поймем, для чего их 
все время уменьшают? Не для того ли, чтобы 
просто снизить стоимость и сделать продук-
цию более массовой, но, увы, одноразовой? 
Это все экономика, бизнес-идеи, чтобы про-
изводить сотни миллионов микросхем в год. 
Но есть физические пределы уменьшения 
размеров транзистора. Поэтому бизнесмены 
от электроники уже смотрят в сторону цифро-
вой экономики — вот новый способ получить 
сверхприбыль, заставив нас большую часть 
своего времени «сидеть» в соцсетях, платя за 
большие объемы гигабайтов в Интернете. 

— Вы пользуетесь соцсетями? 
— Ни в коем случае! Вот, видите (достает 

из кармана телефон-«раскладушку»), у меня 
обычный кнопочный телефон. 

—  А  в о о б щ е  И н т е р н е т о м 
пользуетесь? 

 — Только в рамках своей профессио-
нальной деятельности.

Беседовала Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Родившиеся в послегорбачевские вре-
мена, к счастью (или к сожалению, ибо верят 
по молодости и неопытности пропагандистам 
канувшего коммунистического рая), вообразить 
не могут гнета беспросветной руководящей 
роли КПСС, засилья цензуры, равнения по еди-
ному ранжиру, рутинной слежки каждого за 
каждым, доносов и психушек, куда упрятывали 
за малейшее проявление вольности и сопро-
тивления диктатуре. 

Вне отпечатка на собственной шкуре тира-
ния умозрительна и непостижима, чем умело 
пользуются идеологические спекулянты. Ради 
неповторения унифицирующей модели бытия 
нужно шире свидетельствовать о феноменаль-
ной попытке М.С.Горбачева — разорвать уду-
шающие путы.

Небесно-голубой костюм

 В глухие «безгласные» времена довелось 
«по секрету» увидеть документальный, смонти-
рованный из четырех лишенных комментариев 
микрочастей сюжет о визите М.С. в Британию. 
Первая — черно-белая советская хроника: ген-
сек в низко надвинутой шляпе и темном плаще 
поднимается по трапу, его провожают в аэро-
порту хмурые члены Политбюро. Вторая — он, 
улыбающийся, в небесно-голубом костюме, 
под руку с Раисой Максимовной спускается 
по трапу в Лондоне. Третья — он, сияющий, с 
Раисой Максимовной, машет с трапа Маргарет 
Тэтчер. Четвертая — в темном плаще и надвину-
той шляпе, без супруги, спускается к смурным 
товарищам из Политбюро. 

В период правления М.С. диссидентов при-
нудительно не лечили и не лишали граждан-
ства (что практиковалось при, будем считать, 
вегетарианце Брежневе), напротив, с почетом 
возвращены Солженицын, Войнович, Влади-
мов, из заточения в Горьком освобожден Ан-
дрей Сахаров, ему предоставили выступить 
с главной трибуны — и голос правозащитника 
услышали миллионы сограждан, полагавших 
его врагом. Журналистам пристало бить челом 
Горбачеву: утвердил свободу слова как само 
собой разумеющуюся необходимость, рас-
пахнул шлюзы для томившихся под запретом 
ярчайших произведений литературы. 

Хорошо помню вдохновляющие лозунги 
(ныне воспринимаемые пародийно): перестрой-
ка, гласность, ускорение… То было — возрож-
дение после затяжной брежневской спячки и 
долгой сталинской зимы — с кратким вспле-
ском хрущевской относительной оттепели. Но в 
силу многажды пережитых жаждавшими пере-
мен мечтателями разочарований взбытовало 
мнение: обычная для нового лидера риторика, 
внешне эффектная, но реально мало что знача-
щая. Говорили: через месяц эпатаж иссякнет. 

Не кончилось, занялось пуще. Ибо легло на 
ждущую семян почву, иссушенную остобрыдлы-
ми мертвяще-цепенящими запретами, а теперь 
окропленную живительно-воскресительной 
инициативой...

Размашистым жестом — с той же удалью, 
с какой крушил тоталитарные, казалось, не-
зыблемые доктрины, снес Берлинскую стену, 
стереотип отчуждения. Записные транжиры 
госсредств на личные нужды поныне возбухают: 
следовало взять за акт доброй воли солидный 
выкуп. Но именно некалькулирующая неска-
редность и добрая воля без предварительных 
условий стали символом державы, числившейся 
до того беспросветной «империей зла». 

Поношение бывших — 
козырь псевдоэлиты

Что происходит с нами спустя четверть 
века? 

Общественный деятель призывает акте-
ра Сергея Безрукова отказаться от съемок в 
фильме, посвященном Ирине Родниной, — де 
многократная чемпионка скомпрометировала 
себя антипатриотичной позицией. А помнит ли 
призывальщик — специалист непонятно какого 
профиля, — сколь много сделала для престижа 
родины выдающаяся спортсменка? (Оставим в 
стороне ее мудрствования, но славные сверше-
ния ведь не перечеркнешь.) Так вправе ли не ре-
жиссер и не тренер — универсал на все случаи, 
мэтр? — расточать одергивающие советы?  

Еще один некрупного калибра истеблиш-
ментер вскоре после кончины М.С.Горбачева 
торопливо высказал надежду, что М.С. перед 
смертью покаялся. С какой стати запанибрата 
попенял еще не похороненному? Почему взял 
смелость навязывать здравствующим и усоп-
шим свои бестактные суждения? Или возомнил 
себя ровней покойному (который и при жиз-
ни не нуждался в суфлерах)? Придется долго 
отыскивать: какими талантами наделен этот 
прокурорствующий моралист — сколь ни тужив-
шийся, не доросший до руководства страной. 
Лучше бы ему научиться склонять голову перед 
непререкаемой властью смерти и блюсти азы 
порядочности, следовать ритуалу непоношения 
более значимых предшественников. 

Гастрономические 
претензии

То, что на прощание с Жириновским 
пришло (судя по отчетам репортеров и 

кощунственным подсчетам количества венков 
на могилах) больше народа, чем к Горбачеву, 
говорит о тяжелейшем заблуждении и непо-
нимании глубинной роли лидера государства: 
клоунство воспринимается элементом более 
важным, чем привнесение в политику элемен-
та нравственности. Приговор богоискателям 
(ведь и религию М.С. освободил от пресле-
дования) в мировой практике един (Джимми 
Картер тому подтверждение): отчужденное 
непонимание.

Популистских упреков Горбачеву хоть 
отбавляй: лоббировал «сухой закон», рекла-
мировал пиццу. Не пьющий (что для России 
минус), да еще низкопоклонствует: уронил 
достоинство вожака. Но брежневскую повсе-
местную «наливайку» (пили с утра и дотемна, 
в какое учреждение и на какое производство 
ни загляни), разливанное попустительство и 
нескончаемые празднования (жили в чере-
сполосице юбилеев и наползающих одна на 
другую торжественных дат) — необходимо 
было остановить. Что до пиццы: с каких пор 
дети пролетарской и крестьянской закалки 
стали чваниться и делить труд на чистоплюйски 
уважаемый и низкий, позорный? Трактористом 
заработавший мозолистую копеечку себе на 
свадьбу студент не опускался до плебейского 
пренебрежения хоть бы и самой непрестижной 
трудовой стезей. Пусть бы обличители, чье 
мельтешение на телеэкране в саморекламных 
роликах (не о пицце, а о себе!), отправились 
на элеватор или начали пропагандировать 
пироги с капустой и булочки с изюмом (уж не 
говорю: тушить лесные пожары) — принесло 
бы пользу.

Разрушение и созидание

Кремль стоил мессы, Горбачев мог бо-
роться за трон. Но учинять ГКЧП-2… Заваруха 
очередной революции с кровью и разрухой не 
значилась в его кодексе. 

Не с него ли взял пример Ельцин, добро-
вольно уступая бразды преемнику и произнося 
покаянную (кажется, искреннюю) речь? То есть: 
уроки Горбачева не прошли бесследно, не были 
напрасными. И, быть может, еще пригодятся не 
только в теоретическом, но и в практическом 
ракурсе нам нынешним.

Выскажу предположение, с которым мно-
гие не согласятся: Ельцин сменил Горбачева 
очень вовремя, а М.С. очень вовремя оказался 
смещен — иначе сделался бы тормозом и 
блокиратором своих же начинаний — не по 
злому умыслу и не из сермяжного консерва-
тизма, а потому, что пересиживать на руко-
водящих и неруководящих постах опасно в 
силу присущей хомо сапиенсам инертности, 
сводящей на нет собственные таланты. Сколь-
кие энергично стартовавшие (не обязательно 
видеть их собственными глазами, достаточно 
призмы мемуаров) бронзовели, дряхлели: 
Мао, Брежнев, Чаушеску — наглядная обойма. 
Требовался кто-то — готовый подхватить знамя 
нововведений Горбачева и не останавливаться 
на полдороге, Карфаген-КПСС — должен был 
пасть.

«Дальше, дальше, дальше…» — называ-
лась модная публицистическая пьеса той поры 
(речь шла о Ленине — разрушителе монархии 
и ниспровергателе династии малоспособ-
ных управлять ею наследных царей). Настала 
пора сбросить следующую, коммунистическую 
скорлупу, мешавшую стране развиваться. Ель-
цин — даже переусердствовал в избавлении от 
усохшей змеиной шкуры (но свободой слова 
при этом не поступился, при том, что подвер-
гался жесточайшей критике), Горбачев столь 
радикально ломать отчие устои вряд ли бы 
решился. 

При очевидной антагонистичности двух 
верховодов невооруженным глазом видна иден-
тичность по одной колодке скроенных номенкла-
турных слепков: и Горбачев, и Ельцин — плоть от 
плоти птенцы гнезда ЦК КПСС и взрастившей 
их сталинской муштры. На расхожих плакатах 
с мало отличимыми ликами членов Политбюро 
они красовались рядом. То, что оказались не-
калиброванными, не поддавшимися стандарти-
зации — заслуга (и следствие) неординарности 
их характеров и (надеюсь, не обижу сильную 
половину) дипломатичных жен, умело направ-
лявших топорно отесанных соратниками мужей, 
коих формовала и формировала унифицирую-
щая Система, отсюда трафаретные просчеты 
и ошибки, аукнувшиеся Вильнюсом, Тбилиси, 
Чечней, отсюда неумение децентрализовать 
управленческий аппарат, неспособность найти 
тех, на кого можно в реформах опереться.  

И все же пассивную громаду неповорот-
ливой державы удалось сдвинуть с мертвой 
точки и придать ей пресловутое «ускорение». 
Состав, пущенный по не наезженной колее, 
то замедляет скорость, то прибавляет темп и 
наддает, но уже не ржавеет в тупике.

Англичане (устами неглупых писателей) 
выспренне (национальной гордости великорос-
сов не допрыгнуть, не дотянуть до монархиче-
ского тщеславия британцев!) сформулировали: 
после Господа больше всех сотворил Шекспир. 
М.С.Горбачев (сравнительно с выдающимся 
драматургом) тоже преуспел на избранном 
поприще. Его дерзновенного замысла и замеса 
человеческой глины хватит на века — при том, 
что самому ему был отмерен весьма скромный 
резерв активного могущества.

ОКРУЖЕННЫЙ ЯСТРЕБАМИ
К сороковинам М.С.Горбачева

МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ
МАКРОВЫЗОВ

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Быстродействие первых со-
ветских компьютеров по срав-
нению с современными.
М-20 — 20 тыс. операций в 
секунду

БЭСМ-6 — 1 млн операций в секунду
Современный ПК на базе процессора 

Pentium — 100 млн операций/с
Суперкомпьютер ФУГАКУ (Япо-

ния) — 1,1 экзафлопс (10 в 18-й степени) 
операций/с

Владимир Бетелин и заместитель директора РФЯЦ-ВНИИЭФ 
Рашит Шагалиев на торжественном открытии лаборатории 
высокопроизводительной вычислительной техники для моделирования 
сложных природных систем в Политехническом институте Сургутского 
государственного университета.
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Первая советская 
супер-ЭВМ — БЭСМ-6.

Создатель советских компьютеров рассказал, 
что нужно для возрождения отрасли
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С наступлением октября в столице 
уменьшилось не только количество 
солнечных дней, но и желание артистов 
посещать светские мероприятия. Их 
число, к слову, тоже свелось практиче-
ски к нулю. Редкие премьеры радовали 
в последнее время фанатов. Зато кое-
что произошло в личной жизни наших 
звезд. «МК» не смог пропустить ни то, 
ни это.

Например, на днях активно обсуждали 
продюсера Рудковскую. Какой подписчик Яны 
Рудковской не знает ее легендарные завтраки? 
Почти каждый день она демонстрирует фанатам 
очередной изысканно сервированный завтрак 
с красивой подачей блюд. А недавно Яна обна-
ружила, что и обеды в Сети неплохо заходят. 
В общем, создается впечатление, что поесть 
она любит. Но при этом блондинка практически 
никогда не поправляется и с завидным посто-
янством демонстрирует длинные и стройные 
ноги. «Как же ей это удается?» — долгие годы 
задавались вопросом фолловеры. Ответ на 
этот вопрос прозвучал из уст... ее сына Саши 
Плющенко, который рассекретил «МК», чем пи-
тается Яна.

«Мама ест всегда йогурты и пьет кефир, 
очень редко пирожки. Только когда приезжает с 
какого-нибудь отдыха. Мясо и рыбу очень редко 
ест, максимум раз в год. Если увидите, что мама 
ест мясо и рыбу, — это для вас вообще удача, — 
рассказывал нам Саша Плющенко. — Мама всег-
да фоткает свои завтраки, но она их не ест». 

Услышав такое, Яна призналась, что дей-
ствительно крайне скудно питается.

«Я на самом деле мало ем и занимаюсь 
спортом. Это фитнес с тренером дома. Я сама 
тяжело вхожу в режим, поэтому меня кто-нибудь 
тихонечко пинает. Могу сказать, что вешу сейчас 
53 килограмма, как и 20 лет назад», — призна-
лась звезда. 

Пока фанаты пытались понять, как можно 
продержаться на йогуртах, страсти разгорались 
в семействе Пьера Нарцисса. И опять не обо-
шлось без «любовницы» скончавшегося певца. 

Как выяснилось, она продолжает преследовать 
родственников и друзей артиста. Некая певи-
ца Ксения Грин сообщила, что являлась его 
будущей женой и имела с ним отношения. Из-
за этого с реальной супругой возникли, мягко 
говоря, конфликты. На минувшей неделе Грин 
отличилась тем, что совершила нападение на 
друга семьи и директора Пьера Нарцисса Сергея 
Дворцова, о чем он и рассказал «Московскому 
комсомольцу».

«То, что госпожа Грин называет себя лю-
бовницей и будущей супругой Нарцисса, это 
фейк. Потому что у Нарцисса была единственная 
супруга — это Валерия Калачева. Даже на похо-
ронах Грин устроила прямой эфир со слезами на 
глазах при всей публике. Мы сначала не придали 
значения этой выходке, но она откуда-то достала 
номер телефона дочери Пьера Каролины и стала 
названивать ей. 13 сентября на вечере памяти 
Нарцисса она появилась без приглашения и 
подралась с Лерой, я их разнимал. Ну а вчера 
на дне рождения одной известной певицы она 
вдруг снова появилась. Не знаю, как узнала, 
что я буду там. Хорошо, что в этот момент не 
было Леры! В результате, когда она исполняла 
музыкальную композицию, тортом зарядила 
мне в лицо со всей силы. При этом выкрикива-
ла: «Это тебе за Леру, за тот вечер», — имея в 
виду вечер памяти. После этого она убежала к 
выходу, и я со всеми ее подарками и вещами по-
бежал за ней. Я женщин не бью, но после всего 
этого я буду подавать заявление в прокуратуру 
о преследовании и по поводу «танцев на костях 
Нарцисса», — рассказал Дворцов.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

От Москвы до Константинова боль-
ше 200 км. По дороге к селу установлены 
билборды с портретами Сергея Есени-
на. На каждом четверостишье: «Я буду 
воспевать всем существом в поэте ше-
стую часть земли с названьем кратким 
«Русь».

До родины Есенина я добралась 
после полудня.

Парковка музея-заповедника 
оказалась заполнена. Но туристов не 
видно.

— Так закончился уже праздник, — 
удивились моему визиту в магазине су-
вениров. — В выходные отметили день 
рождения поэта. Сегодня только пани-
хиду провели, цветы возложили около 
памятника и вроде какой-то концерт про-
шел утром в одном из павильонов.

На мой вопрос — почему так, ведь 
день рождения поэта сегодня, сотрудники 
пожали плечами: «Не к нам претензия».

В сувенирной лавке — расчески, кален-
дари, тарелки, часы, бюсты, магниты, сумки, 
фляжки, блокноты, кружки. Везде изображен 
Есенин. Самый ходовой товар — шоколад 
«Есенин» и чай «Есенинский напев». Цены 
на продукцию кусаются. Маленькая сумка-
кошелек с вышитым на ней поэтом — 1360 
рублей, несколько пряников в ассортименте 
— 600 рублей, шоколадка — 300.

— Много народу к вам приезжает? 
— интересуюсь.

— Все от погоды зависит, сейчас погода 
не очень, поэтому людей нет, — отвечает 
сотрудница магазина.

— Дороговато у вас тут по нынешним 
временам, — заметила я.

— Неужели для вас 300 рублей за шо-
коладку дорого? — поднимает очки дама 
на кассе.

— Для иностранцев, может, и не до-
рого, но их тут не видно.

— Почему москвичи думают, что сюда 
должны ездить только иностранцы? Россияне 
гораздо чаще нас посещают. Они как раз 
самые щедрые покупатели. У наших людей 
широкая душа.

У окошка продажи билетов я поговорила 
с кассиром.

— Сегодня вы успеваете еще на одно 
мероприятие, с 14.00 до 15.00 в школе, где 
учился Есенин, будут подписывать открытки 
перьевой ручкой. Сходите туда, — предло-
жила женщина. — Или купите билет за 500 
рублей, посмотрите все экспозиции, которые 
здесь есть.

На вопрос, сколько туристов посетили 
музей в праздничные дни, дама смутилась: 
«Не могу обсуждать такие вопросы. Я кто? 
Просто билетный кассир».

На территории музейного комплекса 
расположен ресторан, чайный домик и ларек 
с шаурмой, около которого топтался мужик 
в ватнике.

— Местные отмечают день рождения 
поэта? — обратилась к пенсионеру.

— Думаете, у нас тут гулянья, как в 

Москве в день города? Бросьте. В выход-
ные здесь прошли мероприятия. Сегодня 
утром бабки сюда подтянулись. А вечером 
все разойдутся выпивать по домам. Вот и 
помянем Сережу Есенина.

— Как в селе люди живут?
— Да нормально, не жалуемся. Музей-

ным сотрудникам так вообще отлично, им 
вроде зарплаты подняли. По слухам, 30 
тысяч рублей теперь получают. Так-то зар-
платы в Константинове не высокие, тысяч 
20 имеем. Но ничего, мы привыкшие. Пой-
демте, я вам наш ресторан покажу, который 
отремонтировали.

Подходим к ресторану. Здесь тоже ни 
души.

— Холодно сегодня, а в хорошую погоду 
полная посадка, — объясняет собеседник. — 
А вот работники музея сюда не ходят, они в 
чайном домике сидят, там подешевле.

В чайном домике — аншлаг. Среди по-
сетителей в основном женщины. Все с оди-
наковыми прическами — короткая стрижка 
с химической завивкой, в длинных юбках, 
вязаных крючком кофтах. За одним из столов 
сидел батюшка в рясе. Перед ним носились 
официанты с подносом. Судя по всему, он 

здесь самый важный гость. На стенах кафе 
— тексты народных песен «Я на гору шла. На 

пригорочек. Уморилась, уморилась, умори-
ла-ся». В углу — икона.

В обеденном зале звучали русские на-
родные песни. Так выглядит есе-
нинская Русь.

В меню, помимо есе-
нинских шоколадок и чая 
— мороженое «Есенин-
ский рожок».

— Спецзаказ из 
Рязани, — рекла-
мировала товар 
кассирша.

На выходе из 
чайного домика 
я подошла к со-
труднице музея.

— Видите, 
как не повезло 
с погодой. К нам 
специально на день 
рождения Есенина 
приезжал ансамбль из 
Белоруссии, так все ар-
тисты продрогли, бедолаги, 
выступить толком не получилось, 
— жаловалась женщина.

Я спросила собеседницу, приезжали ли 
потомки Есенина. Дама посоветовала свя-
заться с заместителем директора. Оставила 
контакты.

Замдиректора явно не хотела беседо-
вать лично, ограничилась краткой информа-
цией по телефону: «Что вам рассказывать, вы 
сами все видите. Потомки Есенина к нам не 
приезжают. Одно время они жили за грани-
цей, сейчас вроде все вернулись в Россию. 
Ближайший родственник поэта долго жил 
в Бостоне, потом приехал в Москву, где и 
умер. От интервью они категорически отка-
зываются, с нами не сотрудничают, сюда не 
приезжают. У них надо спросить, почему… А 
вот людей с фамилией Есенин здесь много. 

Распространенная фамилия в наших краях. 
Но никто из них к поэту не имеет никакого 
отношения».

Еще на территории музейного ком-
плекса есть супермаркет. Помимо тради-
ционных есенинских сладостей и китайского 
чая «Есенинский напев» на прилавке стоит 
водка «Есенин» и «Душа хулигана» по 400 
рублей. Судя по всему, спросом не пользу-
ется, есть альтернативный вариант попроще 
и подешевле.

Выхожу на улицу. На площади женщина 
в дождевике продает яблоки.

— Возьмите, совсем недорого. Яблоки, 
которые упали, отдаю за 100 рублей, а те, 
что сорвала с дерева, — 200, — предлагает 
пенсионерка. — Обычно в эти дни много ту-
ристов приезжали, можно было заработать, а 
сейчас совсем плохо с посетителями. В этом 
году даже звезды к нам не доехали. А ведь я 
помню времена, когда Бабкина тут концерты 
давала. Кобзон приезжал, я его лично сфо-
тографировала. Актер Сергей Никоненко 
покупал у меня яблочки, мы ему тогда целую 
сумку разных продуктов набрали. Безруков 
выступал, стихи Есенина читал. Я еще уди-
вилась, какая у него голова светлая, если он 
все запомнил. Мне кажется, изменился Без-
руков с тех пор сильно. Посмотрела на него 
по телевизору, совсем другой стал, пластику 
что ли сделал? Еще покойный Шатунов здесь 
был. Но его на корпоратив пригласили, он 
деньги зарабатывал. В ресторане нашем 
пел. У нас все село сбежалось, стулья во-
круг ресторана поставили, забрались на них, 
чтобы увидеть его.

А десять лет назад нас Путин навестил. 
Ему экскурсовода тогда выделили, нашу 
Лидию. Умерла она уже.

Весело раньше было. На площади мест-
ные продавали товары. А сейчас я одна здесь. 
Говорят, приезжал утром экскурсионный 
автобус, но я пока добежала, они уехали. 

Не успела. Тут как на рынке, надо 
любого туриста ловить, иначе 

останешься без выручки.
Константиново 

прославилось не 
только Есениным. 

Два года назад в 
село часто при-
езжали журнали-
сты к родствен-
никам Сергея 
Захарова, по-
гибшего в ава-
рии с Михаилом 

Ефремовым.
— Про Заха-

ровых все давно 
забыли. Родствен-

ники погибшего в со-
седней деревне живут, 

здесь только мать покой-
ного осталась, — добавля-

ет собеседница. — Она больная 
женщина. Я ее уже давно не видела. Но 

вроде жива. А там кто ее знает. Местным ее 
судьба совсем не интересна. Своих хлопот 
хватает.

Перед тем как уехать, я подошла к до-
ске объявлений на территории музейного 
комплекса. По листовкам на столбе можно 
понять, чем живет народ. «Продажа кур-
молодок. Дешево. По прошлогодним ценам», 
«Уборка снега (контактный номер)», «Внима-
ние, на территории Кузьминского сельского 
поселения мест оборудованных для купания 
нет», «Складирование обрезков деревьев, 
листьев и сухой травы запрещено». Судя 
по объявлениям, жителям Константиново и 
правда не до Есенина.

Ирина БОБРОВА.

3 октября страна 
отметила 127-ю 

годовщину со дня 
рождения Сергея 

Есенина. В этот день 
в Москве установили 
виртуальную 
скульптуру поэта. 
Фигура двигается 
и разговаривает с посетителями.
На родине Есенина, 
в селе Константиново, ограничились 
утренней панихидой, возложением 
цветов к памятнику поэта 
и небольшим концертом местной 
самодеятельности. Время такое. 
Не до праздников.
Какая атмосфера царила на 
родине русского поэта в день 

его рождения — 
в материале «МК».

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
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Организатор торгов – ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 
1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги по 
продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» (ОГРН 
1165074050481, ИНН 5074054271, юридический 
адрес: 142153, Московская область, г.Подольск, 
Новогородово дер., д. 8 вблизи деревни, здание 
Технопарка складской комплекс 8, оф. 59); при-
знано банкротом Решением Арбитражного суда 
Московской области от 07.09.2021г. по делу 

№А41-78510/20, конкурсным управляющим 
утвержден Ковалёв Игорь Владимирович (ИНН 
402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ 
ЦФО (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85, 
адрес для направления корреспонденции конкурс-
ному управляющему: 119454, г. Москва, а/я 37), яв-
ляющегося предметом залога ПАО «МЕТКОМБАНК», 
проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №157 от 27.08.2022 (сообщение 
№ 34010041128), признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; 
КПП 770401001; почтовый адрес: 109147, 
г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: 
t o r g i _ 3 @ p a r a d i s e - g r o u p . r u ;  т е л е ф о н : 
8(495)1337554) сообщает, что торги по 
продаже имущества ООО «Омакс Групп» 
(ИНН 7733840268, ОГРН 1137746364524, 
адрес: 142153, Московская область, г. По-
дольск, деревня Новогородово, дом 8 вблизи 
деревни, здание технопарка складской ком-
плекс 8, офис 61), признано банкротом Реше-
нием Арбитражного суда Московской области 

от 16.12.2021 (резолютивная часть) по делу 
№А41-72934/2020, конкурсным управляющим 
утвержден Скрынник Алексей Геннадьевич 
(ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 
рег. номер 10129, адрес для направления кор-
респонденции: 119311, г. Москва, а/я 145), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, 
Котельническая наб., д. 17), проводимые 
на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №157 от 27.08.2022 (сообщение 
№ 34010041159), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» (142153, Московская 
область, г.Подольск, Новогородово дер., д. 8 вблизи деревни, здание Технопарка складской комплекс 8, 
оф. 59, ОГРН 1165074050481, ИНН 5074054271), признано банкротом Решением Арбитражного суда Мо-
сковской области от 07.09.2021 г. по делу №А41-78510/20, конкурсным управляющим утвержден Ковалёв 
Игорь Владимирович (119454, г. Москва, а/я 37, ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ ЦФО 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85)), проводимые 
на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №157 от 27.08.2022 (сообщение №34010041104), 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Крыгин Павел Викторович (125195, г. Москва, а/я 19, ИНН 434581233729,  
СНИЛС 068-821-504 84, член Ассоциации «РСОПАУ» (119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, 
п.1, ИНН 7701317591,  ОГРН 1027701018730)) сообщает, что в торгах по продаже имущества «Евро 
Профиль» (140602, Московская обл., г.Зарайск, ул. Привокзальная, д.1, ИНН 7710460622, ОГРН 
1037710029477, признано банкротом Решением Арбитражного суда Московской области от 27.05.2021 г. 
по делу № А41-108301/2019), проводимых на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №172 от 
17.09.2022 г. (сообщение №34010041944), победителем лота №2 признана Жигалова София Влади-
мировна (ИНН 236102336076), предложившая цену имущества — 2 765 430,00 руб. Победитель заин-
тересованным лицом по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему не является. 
Конкурсный управляющий, Ассоциация «РСОПАУ» в капитале победителя не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное 
управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; 
адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых 
торгов по продаже имущества Открытого акционерного 
общества «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося пред-
метом залога). Торги в форме публичного предложения 
проводятся в электронной форме на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). 
Предметом торгов является следующее имущество: 
Лот № 6 — Радиатор 2108164 (4 шт.); Автошина 
35х65 R33ХL; Бур колонковый KRRP d1040мм 200х200; 
Бур колонковый KRRP d940мм 200х200; Гидромотор 
592281114; Гидромотор поворота 10225632; Гидро-
цилиндр двойного действия 10097921; Колесо на-
правляющее 10349963 (3 шт.); Радиатор масляный 
в сборе 208-03-72160; Редуктор хода 932827901 
(2 шт.); Цилиндр двойного действия 512397514 (2 шт.); 
Шнек ф 1020 мм L=2015 мм 200х200; Шнек ф 1220 мм 
L=2015 мм 200х200; Задвижка с электроприводом 
30с946нж; Кабель АВБШв-ХЛ 5*35 (0,66) (2,515 км.); 
Ячейка КРУН (тип КРУ 112Р У2); Ячейка ЯКНО 6(10)У1; 
Кабельный вывод на соединительную коробку СТ в ППУ 
изоляции с устройством skin эффекта Д108х4,5/315. 
Начальная цена продажи лота № 6 — 10 116 465,26 
руб. (без НДС).

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи в соответствующем пе-
риоде должен быть перечислен в срок не позд-
нее даты и времени окончания приема заявок 
соответствующего периода по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810700020003932 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Полу-
чатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
10.10.2022 по 12.02.2023 (включительно), в рабочие дни с 
09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 10.10.2022 до 23 час. 
59 мин. 12.02.2023 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 10.10.2022 
до 23 час. 59 мин. 20.11.2022 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого 
периода состоится 23.11.2022.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи (указанной в сообщении) 
по окончании первого периода публичного предложения 
цена продажи имущества подлежит снижению на 9% от 
начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, 
но не ниже минимально допустимой стоимости продажи 
имущества, которая равна 1% от начальной цены про-
дажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного предло-
жения представили в установленный срок заявки, содер-
жащие различные предложения о цене имущества, но не 
ниже начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику торгов, 
предложившему максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже на-
чальной цены продажи имущества, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право при-
обретения имущества принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 

при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, саморе-
гулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, 
Регламента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов конкурсный управляющий направляет 
победителю торгов предложение заключить договор куп-
ли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в 
течение 5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим рек-
визитам: р/сч 40702810300030003403 в Красноярском 
филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 
г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 
040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Торги № 2585-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, Ко-
тельническая набережная, д. 17, ИНН 7731507906, ОГРН 
1047796371028; Конкурсное производство введено Ре-
шением Арбитражного суда города Москвы от 21.09.2021 
по делу № А40-120633/2014; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Заплава Владимир Христианович (ИНН 711801828361, адрес для корреспон-
денции: 115455, г. Москва, а/я 28) член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249; 
109240, г. Москва, Котельническая наб., д.17) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «Агро-
Центр» (ИНН 7724501533, ОГРН 1037789075763, адрес: 141595, Московская область, г. Солнечногорск, 
деревня Ложки, строение 04-А, помещение 7), признанного банкротом Решением Арбитражного суда 
Московской области от 25.03.2021г. по делу №А41-10845/21, находящегося в залоге у Банка «ТРАСТ» 
(ПАО), проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №157 от 27.08.2022 (сообще-
ние № 34010041135) и №127 от 16.07.2022 г. (объявление №34010039439), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управля-
ющий Крылов Александр Валерьевич (117133, 
г. Москва, а/я 2, ИНН 673100857814, СНИЛС 
055-776-318 94) — член Ассоциации «РСО 
ПАУ» (119121, г. Москва, 2-й Неопалимовский 
переулок, д.7, корп. 1, ИНН 7701317591, ОГРН 
1027701018730). Адрес для корреспонденции: 
117133, Москва, а/я 2), действующий на осно-
вании Решения Арбитражного суда города Мо-
сквы от 26.02.2018 г. по делу №А40-244370/2017, 
сообщает, что торги по продаже имущества 
ООО «Билдинг-М» (ИНН 7705908595, ОГРН 

1107746051687, адрес: 129075, город Москва, 
улица Аргуновская, дом 2, корпус 1, офис 309/2), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №147 от 13.08.2022 г. (сообщение 
№34010040572) признаны состоявшимися. По-
бедителем по лоту №1 признан Шафигулин В.Х. 
(ИНН 744516700495) предложивший цену имуще-
ства — 71 001.00 руб. Победитель заинтересо-
ванным лицом по отношению к должнику, креди-
торам, конкурсному управляющему не является. 
Конкурсный управляющий, Ассоциация «РСО ПАУ» 
в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 

виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

НА РОДИНЕ ЕСЕНИНА 
ПОДЗАБЫЛИ ПРО ПОЭТА

квы до Константинова боль

Потомки не приезжают. 
Каждого туриста нужно ловить

ИРИНА БОБРОВА

Презентация очередного сезона 
Web-сериала состоялась в кинотеа-
тре в Москве. Среди присутствующих 
были замечены и исполнители глав-
ных ролей, например актер Ефим 
Петрунин, который приехал со своей 
женой Еленой. Большое удивление 
вызвал тот факт, что жена артиста 
ни в какую не соглашалась фото-
графироваться, и вскоре выяснилось 
почему. Оказалось, что девушка бе-
ременна. И хотя она скрывала свое 
положение под широким свитером, 
особо прозорливые заметили сей 
факт и начали поздравлять Ефима 
с ожидающимся пополнением. Ну 
а «МК», разумеется, не мог не пере-
кинуться парой слов по данному по-
воду. Тем более что в этой семье уже 
двое детей: семилетний Мирон и 
четырехлетняя Пелагея.

— Лепит из меня человека, — шутил 
актер, рассказывая о супруге, — тот, кто 
был до свадьбы, и тот, кто после, — это 
два разных человека. Был раздолбаем, 
сейчас — отец двоих детей, и не сказать, 
что плохой папа. У меня старший сын 
Мирон и дочь Пелагея.

— На кого похожи дети, на ваш 
взгляд?

— Мои дети совершенно разные. 
Они абсолютно индивидуальные чело-
вечки, ни на кого не похожие. Старший 
спокойный, рассудительный, философ. 
Прежде чем залезть на какую-то «каче-
лю», он еще подумает, а младшая — аб-
солютно безбашенная. Прыгает, скачет... 
Она знает, что папа обязательно под-
хватит и все будет нормально. Увлечения 

у них тоже разные. Старший пошел в 
школу, он первоклассник, параллельно 
в музыкальную ходит; младшая — на 
гимнастику, она там кайфует. Будут ли 
они артистами, не знаю. 

— Сын бывал с вами на 
съемках?

— Да, он один раз снимался, ему 
года два было, наверное. Гонорар даже 
заплатили, причем обещали одну сумму, 
а дали больше. Он подошел к продюсеру 
после съемок и спросил: «А где деньги?» 
Тот расплылся в улыбке и дал больше. 
Хватило на игрушку, даже больше, но у 
нас и так дома филиал детского магазина 
игрушек. (Улыбается.) Но Мирон не особо 
от этих съемок кайфанул.

— А дочь не хочет стать 
актрисой?

— Дочка хочет быть в центре вни-
мания, но это нормально — она же де-
вочка, должна быть королевой, на мой 
взгляд. Сейчас же какое время сложное: 
адекватных мужиков раз-два и обчелся. 
Это объективная реальность. Нормаль-
ных пацанов мало, поэтому приходится 
воспитывать дочь так, чтобы к ней на 
белом коне не подъехали. Думаю, так 
оно и произойдет. Хотя пока так и со 
мной происходит. Бывает, что я получаю 
от нее, когда подхожу. Могу что-нибудь 
попросить и далеко пойти. Бывает.

На вопрос журналистов, кем же 
будет по гороскопу еще не родивший-
ся ребенок, Ефим ответил лаконично: 
зайчик. Из чего присутствующие сделали 
вывод, что ребенок появится на свет в 
наступающем году Кролика.

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

ЗВЕЗДЫ ХУДЕЛИ 
И ВЫЯСНЯЛИ 
ОТНОШЕНИЯ
Сын Рудковской дал 
интервью, «любовница» 
Пьера Нарцисса 
кидалась тортом

Ребенок, которого ждут, родится «зайчиком»
ПЕТРУНИН СТАНЕТ ТРИЖДЫ ПАПОИ
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Яна Рудковская 
с сыном Сашей.

Ефим 
Петрунин 

с женой 
Еленой.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ



«Сказка» — независимый проект, снятый 
в копродукции с Бельгией. Фильм основан на 
архивных материалах, часто неизвестных. В 
Токио ее включили в программу гала-премьер, 
в Бусане — в Icon, где представлены иконы ми-
рового кинематографа, постоянные участники 
Канн и Венеции, — Клер Дени, Джафар Пана-
хи, Дэвид Кронненберг, Алехандро Гонсалес 
Иньярриту, Брийанте Мендоса, Лав Диас, Ежи 
Сколимовский, Пак Чхан-ук. 

От участия в Каннском фестивале Со-
куров отказался, будучи уверен в том, что 
его сложный фильм там не поймут. К тому же 

туда не взяли снятую в Чеченской Республике 
картину его ученицы Малики Мусаевой «Птица 
ищет клетку», которую он высоко оценивает. 
Сокуров едва ли не единственный наш ре-
жиссер, на которого не распространяется 
так называемая политика отмены российской 
культуры. Ему были рады в швейцарском Ло-
карно, ждали в Азии. В Бусан он не приедет, 
а вот посетит ли Японию, с которой его свя-
зывает несколько совместных кинопроектов, 
пока неизвестно. 

Как сказал «МК» отборщик Бусанского 
фестиваля, в Южной Корее нет никакого бой-
кота, а отсутствие других российских картин 
объясняется тем, что ничего подходящего не 
нашли. Будет еще показан документальный 
фильм «Как спасти моего мертвого друга» 
ученицы Марины Разбежкиной Маруси Сы-
роечковской, в производстве которого при-
нимали участие Швеция, Норвегия, Франция 
и Германия. Он тоже основан на хронике, кото-
рая велась более десяти лет и рассказывает о 
наркозависимом друге режиссера, с которым 
Маруся была знакома с 16 лет. Друга не стало 
в 2016 году. Причина ранней смерти — нар-
котики и депрессия. 

Южнокорейский режиссер Пак Чхан-ук, 
вошедший в «иконостас» Бусанского фестива-
ля и давно его занявший в Каннах, представлен 
картиной «Решение уйти». Она закрывала не-
давний Московский кинофестиваль и теперь 
будет показана на родине. Пак Чхан-ук изве-
стен своим «Олдбоем», отмеченным Гран-при 
Каннского фестиваля. Шесть лет он ничего 
не снимал и теперь снял фильм, формально 
триллер, но назвать его так — это ничего не 
сказать. Главный герой (его сыграл велико-
лепный Пак Хэ-иль) расследует инцидент в 
горах, где погиб служащий миграционной 
службы. Его молодая жена, китаянка — ее 
дед был генералом корейской освободитель-
ной армии (в Южной Корее все, что с этим 
связано, незаживающая рана, в Бусане есть 
небольшой музей истории корейской войны, а 
в программе фестиваля покажут фильм о тех 
трагических событиях), — ведет себя странно. 
Смерть мужа ее не печалит. Тан Вэй, которую 
мы знаем по картине «Вожделение» Энга Ли, 
где на нее и обратил внимание Пак Чхан-ук 
и пригласил в свой фильм, необыкновенно 
хороша. И нет ничего удивительного в том, 
что следователь начинает испытывать к по-
дозреваемой влечение. Казалось бы, какая-то 
избитая история, но как она небанально приду-
мана. Загадка главной героини до конца так и 
не будет раскрыта. Ангел она или демон? Чхан-
ук умеет создавать нетривиальные женские 
образы. У него была картина под названием 
«Сочувствие госпоже Месть», которое можно 
перефразировать, используя слово «смерть», 
и это название подойдет «Решению уйти». 

Корея — невероятно кинематографичная 
страна. На экране ее пейзажи впечатляют ино-
гда даже больше, чем наяву. Как и в фильме 
Сокурова, хотя формально ничего общего у 
этих картин нет, здесь исследуются природа 
человека и то, как далеко он может зайти и пе-
ревернуть мир других. Не важно, это сильные 
мира сего или простые люди. Их объединяет 
вечный вопрос «Кто виноват?»

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПРЕМИЯКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Громкий «стартер» 
учителя физкультуры. 4. Хрупкая тара в 
аптечной лавке. 10. Формальный ответ 
бюрократа на запрос. 11. Барабанщик в 
рок-группе. 13. Легкое волнение воды от 
падения листа. 14. Момент, который поймал 
фотограф. 15. Желтая птичка, которую скре-
щивают с щеглом. 16. Непаханая земля из 
романа Шолохова. 18. Развод родителей для 
переживающего ребенка. 20. Каблук, проби-
вающий дырки в асфальте. 22. Майонез или 
сметана для салата. 23. Гавриил и Михаил 
в небесной иерархии. 24. Коллекция шуб в 
фойе театра. 27. «Тихий» период между обо-
стрениями недуга. 30. Оптическая ошибка 
в зрительном восприятии. 32. Небольшой 
овраг на окраине деревни. 34. Самый разгар 
сенокоса или жатвы. 35. Конечная в автобус-
ном маршруте. 36. Сочинение с номером в 
наследии композитора. 38. Апельсиновый 
«наполнитель» лимонада. 39. Деталь, кото-
рой нет у фуражки матросов. 40. Вереница 
шагающих демонстрантов. 41. «Головастик» 
среди зубатых китов. 42. Носитель инфор-
мации до появления флешек.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Немолодой» участок 
прежнего русла реки. 2. Вязаная снасть 
в рыбацкой лодке. 3. Причина снижения 
оценки за диктант. 5. Металлические спицы 
зонта. 6. Выдвижной «тайник» письменного 
стола. 7. Риелтор, продавший несуществую-
щий дом. 8. Яблоки, которые не дождались 
сбора. 9. Суматоха в доме, полном гостей. 
10. Персонал, отвечающий за сервис. 12. 
Виноград с «фамилией» Совиньон. 17. Мел-
кая жизненная неприятность. 19. Юниор, 
идущий по стопам Марата Сафина. 20. 
Сальные «каленки» в жареной картошке. 
21. Средневековая псевдонаука с фило-
софским камнем. 25. Арочный водовод в 
Древнем Риме. 26. «Тупая» заготовка для 
изделий. 27. «Спарринг» враждующих бан-
дитов. 28. Красотка родом из Барселоны. 
29. «Псевдокома» чувствительной барышни. 
31. Изжеванный сборник «Ласкового мая». 
33. Разбитая посудина жадной старухи в 
сказке Пушкина. 34. Сафьяновая пара мод-
ника в картузе. 37. Птичья кличка Ромашова 
в романе «Два капитана». 38. Карапуз, скра-
шивающий бабушкины будни.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гулянка. 4. Анекдот. 10. Румянец. 11. Олигарх. 13. Трус. 14. 
Соус. 15. Военкомат. 16. Лирика. 18. Альянс. 20. Раритет. 22. Сабантуй. 23. Ректорат. 
24. Мансарда. 27. Движение. 30. Антенна. 32. Обиход. 34. Зелень. 35. Околесица. 36. 
Укус. 38. Финн. 39. Логотип. 40. Истерия. 41. Адвокат. 42. Гашетка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гантель. 2. Ярус. 3. Клятва. 5. Нагота. 6. Курс. 7. Таксист. 8. Сцена-
рий. 9. Волонтер. 10. Рубрика. 12. Хозяйка. 17. Коварство. 19. Лихолетье. 20. Реторта. 
21. Тактика. 25. Артикул. 26. Антилопа. 27. Доносчик. 28. Империя. 29. Получка. 31. 
Пьяница. 33. Дорога. 34. Замена. 37. Соло. 38. Филе.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-903-135-07-36
❑ отдых. 

Т.8-926-783-41-50

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю

 платы, КМ, 155, микросхемы, 
транзисторы т. 8(800)707-22-53

❑ аттестат №3396392, выданный 
в 2005г. ГБОУ СОШ №1965 г. Москвы 
на имя Борисова Александра 
Сергеевича, в связи с утерей 
считать недействительным

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО
РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» 

В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!
7 октября с 10.00 до 13.00
«Царицынский», ул. Веселая, д. 11, в ЦСО
«Бирюлево Восточное», ул. Липецкая, д.17, к. 1, в ЦСО
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, к. 2 , со двора в ЦСО
«Якиманка», 3-й Кадашевский пер., д. 9, в ЦСО 
«Донской», ул. Шаболовка, д. 50, вход с торца в ЦСО
«Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1, в ЦСО
«Братеево», ул. Борисовские Пруды, д. 42, в ЦСО
«Орехово», ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4, в ЦСО
8 октября с 10.00 до 13.00
«Нагатино-Садовники», проспект Андропова, д. 42, 
корп. 1, в ЦСО
г. Щербинка, ул. Брусилова, д. 17, в ЦСО 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 октября с 14.00 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118

8 октября с 8.30 до 18.00
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
10 октября с 8.30 до 19.00
м. «Кантемировская», 
Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
11 октября с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
12 октября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковкая, д. 9А, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
13 октября с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1

14 октября с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Бунинская аллея», от входа в метро с правой 
стороны на автостоянке
15 октября с 8.30 до 18.00
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ, пл. Джавахарлала Неру, 
д. 1, на автостоянке

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Преображенская», на пересечении улиц 2-й Пуга-
чевской и Б. Черкизовской, д. 16/2, около маг. «Дикси»
м. «Народное Ополчение», ул. Маршала Жукова, д. 
11, корп. 1, около Сбербанка
м. «Тушинская», выход №4 на Волоколамское шоссе, 
д. 90, к «Вкусно — и точка»
м. «Смоленская» (Арбатско-Покровская линия), 
выход на Смоленскую площадь
м. «Орехово», выход №1 к Шипиловскому проезду, 
киоск напротив магазина «Дикси»
м. «Багратионовская», ул. Барклая д. 10А, 
около ТЦ «Багратионовский»
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Организатор торгов — Бондаренко Алексей Анатольевич (ИНН 772908999874, СНИЛС 022-903-42819, 
119285, г. Москва, а/я 31) — член Ассоциации «Саморегулируемая организация арбитражных управляю-
щих Центрального Федерального Округа» (ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418, юридический адрес: 
109316, Москва, Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201, 208), действующий на основании Решения Арби-
тражного суда г. Москвы от 25.01.2019 г. по делу А40-254859/18 о признании должника банкротом, сообщает, 
что торги по продаже имущества ООО «Рассвет» (ОГРН 1167746218595, ИНН 7723434281, адрес: 115193, 
г. Москва, ул. Петра Романова, дом 7, стр. 1, этаж 5 пом 1 ком 11А), проводимые на условиях, опубликован-
ных в газете «КомерсантЪ» №152 от 20.08.2022 (сообщение №34010040916), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На фестивале в Бусане 
покажут «Сказку» 
и «Решение уйти»

6 октября в Стокгольме назвали имя 
обладателя (а точнее, обладательни-
цы) Нобелевской премии по литера-
туре. Ею стала Анни Эрно, удостоен-
ная престижной премии «за мужество 
и клиническую остроту, с которыми 
она раскрывает корни, отчужден-
ность и коллективные ограничения 
личной памяти».

«Это замечательная новость. Я покупаю 
и читаю все книги Анни Эрно, которые пере-
водят и издают на русском языке. Лично для 
меня Эрно — писательница номер один во 
Франции. От ее взгляда ничто не ускользает. 
Она пишет обо всем без страха и стыда. Она 
пишет о проблемах женщин, о том, каково 
быть писательницей из рабочего класса. В ее 
«Годах» — история опыта французов XX века. 
Нельзя не отметить ее блестящего языка. 
Голос Эрно тихий, но вкрадчивый», — рас-
сказала «МК» Оксана Васякина, известная 
писательница, феминистка, обладательница 
премий «Лицей» и «НОС».

Известно, что в России за последние 
годы вышло шесть книг Эрно. 

Анни родилась 1 сентября 1940 года в 
Лилльбонне (то есть она ровесница Иосифа 
Бродского), детство провела в Нормандии, 
потом окончила Руанский университет и пре-
подавала литературу. 

Примечательно, что Арно значилась под 
номером 4 в списках нобелевских фаворитов, 
составленных букмекерами, хотя в прошлом 
году золотая медаль с профилем изобрета-
теля динамита досталась «темной лошадке» 
— Абдулразаку Гурна, выходцу из Танзании, 
создающему произведения о проблемах 
постколониального мироустройства.

Отметим, что в ожидании церемонии 
корреспондент «МК» предположил, что и в 
2022 году будет разыграна «колониальная 
карта» и победителем станет либо кениец 
Нгуги Ва Тхионго (правда, дважды африка-
нец — казалось совсем невероятным), либо 
уроженец Мумбаи Салман Рушди. Вместе с 
нашим собеседником, русистом из Индии 
Сону Саини, мы пришли к выводу, что, на-
градив Рушди, европейцы смогут извиниться 
перед индийцами за все причиненные им в 
прошлом беды. 

Также казалась перспективной версия 
эксперта по современной литературе Ми-
хаила Визеля, считавшего, что Нобеля могут 
дать украиноязычному поэту — Сергею Жа-
дану или Юрию Андруховичу. В последние 

секунды, как вспышка молнии, возникла 
мысль: нобелиатом станет Стивен Кинг! Он 
традиционно называется в числе фаворитов 
и так же традиционно остается не у дел. Но 
политика часто вмешивается в нобелевские 
дела, и старания мастера ужасов по под-
держке властей в Киеве будут вознаграждены. 
Однако экспертное и чисто журналистское 
гадание на кофейной гуще оказалось не чем 
иным, как размазыванием этой самой гущи 
по тарелке. 

Иван ВОЛОСЮК.

На русском языке за 
последние годы вышло 
шесть книг Анни Эрно 

СОКУРОВ СТАЛ ЮЖНОКОРЕЙСКОЙ «ИКОНОЙ» 

Российско-бельгийская 
картина «Сказка» Алек-
сандра Сокурова уча-
ствует в проходящем в 
эти дни в Южной Корее 
27-м Бусанском (Пусан-
ском) кинофестивале — 
крупнейшем в Азии. Это 
фантастическая история 
о Второй мировой войне 
и тех, кто определил 
судьбы мира, — Сталине, 
Муссолини, Черчилле, 
Гитлере. Но представ-
лять фильм никто из ав-
торов не сможет. Даль-
ше «Сказке» предстоит 
путь на 35-й Токийский 
международный кино-
фестиваль. 
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Что интересно, в прошлом году 
СМИ, основываясь на данных 
букмекеров, фаворитом среди 
кандидатов на Нобелевскую 
премию по литературе назы-
вали именно Анни Эрно. Но 

тогда нобелевцем по литературе стал бри-
танский писатель, уроженец острова Зан-
зибар (таким образом, он земляк Фредди 
Меркьюри из группы Queen) Абдулразак 
Гурна, автор десятка романов и ряда рас-
сказов. Его наградили «за его бескомпро-
миссное и сострадательное проникновение 
в последствия колониализма и судьбу бе-
женцев в пропасти между культурами и 
континентами».

И вот теперь пришло время «сбыче» 
прогнозов. «В своих работах Эрно после-
довательно и с разных сторон исследует 
жизнь, отмеченную сильными различиями 
в отношении пола, языка и класса. Ее путь к 
авторству был долгим и трудным», — гово-
рится на сайте Нобелевского комитета.

За период с 1901-го по 2021 год Нобе-
левская премия по литературе присваива-
лась 114 раз. Как правило, литературная 
Нобелевка достается одному лауреату, 
хотя история знает несколько исключений. 
Так, в 1904 году премию разделили поэт из 
Прованса Фредерик Мистраль и испанский 
драматург Хосе Эчегарай-и-Эйсагирре, в 
1917 году — датские авторы Карл Адольф 
Гьеллеруп и Хенрик Понтоппидан, в 1966 году 
— израильтянин Шмуэль Агнон и немецкая 
поэтесса Нелли Закс, а в 1974-м — Эйвинд 
Юнсон и Харри Мартинсон из Швеции. 

НННаа ррууссссккоомм яяззыыккее ззаа 
последние годы вышло 
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«НОБЕЛЯ» ПО ЛИТЕРАТУРЕ 
ПОЛУЧИЛА ФЕМИНИСТКА

Кадр 
из фильма 
«Сказка».
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ФФККР приняла Кодекс этики. В нем 
много пунктов, которые касаются «пра-
вильного поведения» по отдельности для 
спортсменов, тренеров и судей. Если 
сформулировать главное — все они про 
«уважай не только себя», «не сболтни 
лишнего», «не бери чужого», а «если 
берешь, то спроси», и т.д. Короче, про 
жизнь в отдельно взятом коллективе, 
отношения в котором усугубляются тем, 
что строятся на основе соперничества, 
побед и проигрышей. 

Когда организация принимает кодекс 
этики, конечно, это «ж-ж-ж» неспроста. И все 
нынче прекрасно осведомлены: фигурное 
катание — не только таланты, сила и красота, 
но и выяснение отношений. На льду — само 
собой, а за его пределами — как получится, 
но зачастую с применением лучших интел-
лектуальных сил внутри вида спорта. Ше-
девральных цитат из перепалок уже много. 
Список пополняется прямо сейчас, когда 
вновь схлестнулись олимпийские чемпионы 
Ягудин и Плющенко, тяжелая артиллерия в 
лицах Татьяны Тарасовой и Яны Рудковской 
— само собой. Добавляется к этому еще и 
экстремизм фанатов в соцсетях, которые в 
рядовых событиях всегда видят что-то свое, 
до боли (она же — грязь) родное.

Почему этот кодекс появился, понятно. 
Вакханалию вокруг фигурного катания хочет-
ся остановить всем, и не только федерации. 
Хотя, справедливости ради, все же ини-
циаторами скандалов являются либо те, на 
кого ФФККР уже не может оказать никакого 
влияния, либо «сбитые летчики». Именно 
они, уйдя с большого льда, вдруг решают 
рассказать о том, как тяжело им жилось в 
этом мире ограничений и жестокости. 

Кодекс опубликован, а нарушения его 
правил будут на контроле комиссии по этике. 

Названы и наказания: предупреждение, пу-
бличные извинения, штраф, аннулирование 
результата соревнований и дисквалифи-
кация для фигуриста. Есть еще наказания 
для тренеров и судей: от запрета занимать 
руководящие должности в системе ФФККР 
до запрета посещать мероприятия, про-
водимые под эгидой федерации. В случае 
нарушения условий соглашения о конфи-
денциальности по вине лица, получившего 
доступ к определенной информации, есть 
штраф в размере 100 тысяч рублей. 

Не будем разбирать каждый пункт ко-
декса. Очевидно, что его составители ре-
шили предусмотреть всё и сразу. Слова не 
экономили. И, наверное, не стоит с ехид-
цей анализировать слова о том, что «все 
лица, составляющие профессиональное 
сообщество ФК, должны быть образцом про-
фессионализма и безупречной репутации, 
способствовать формированию благопри-
ятного морально-психологического клима-
та». С чего-то ведь начинать надо. Правда, 
сообщество-то — внутри общества, так что 
идеальная модель отношений на отдельно 
взятом льду не работает. 

В принципе, случившийся в итоге кодекс 
— это набор всех правил, что приняты в при-
личном обществе и отвечают корпоративной 
этике. И не прозвучал бы он в оценках с 
негативным оттенком, не будь, во-первых, 
столь длинным и разжевывающим элемен-
тарные вещи (что всегда выглядит глуповато, 
даже если это рекомендация чистить зубы 
перед сном); а во-вторых, очень спорным в 
вопросах открытости. 

Сразу насчет «не сболтни лишнего», 
поскольку это касается распространения 
информации, которая всегда в фигурном 
катании обсуждается: например, кто и где 
выступит, когда, с кем будет соперничать. 

До старта, конечно, после уже есть другие 
темы. Инсайд (а зачастую он же — обычные 
предположения, основанные на логике) был, 
есть и будет. Все в одном мире живем. 

К инсайдерской информации в кодексе 
этики отнесено: содержание переписки, 
телефонных переговоров; сведения о под-
готовке, принятии и исполнении отдельных 
решений руководством ФФККР по организа-
ционным, медицинским, судейским, научно-
техническим и другим вопросам; списки 
кандидатов в сборные команды России для 
участия в официальных соревнованиях до 
их официального опубликования на сай-
те ФФККР; проект единого календарного 
плана, составы судейских бригад… Даже 
содержание индивидуальных планов под-
готовки спортсменов, сведения о фактах 
проведения, целях, предмете и результатах 
совещаний и заседаний органов управления 
ФФККР, и все это — до официального опу-
бликования на сайте. 

Это правда всё сплошные секреты? Фи-
гурное катание — не космическое все же 
производство. Даже если в нем есть свои 
Ракеты. Впрочем, разойдись какие-то пра-
вила из кодекса как рекомендации для спор-
тсменов, особенно юных, никто бы особенно 
и не отреагировал (хотя несколько пунктов из 
благостного ряда, как себя надо вести, все 
же выбиваются). Но теперь не очень понятно, 
для кого они созданы? У тренеров и уж тем 
более судей есть и свои трудовые договоры, 
и свои правила поведения, и свой надзор. А 
сами фигуристы у нас — все же не случайные 
люди на льду, чего уж им не доверять до такой 
степени? Другое дело, если есть конфликт, 
то его надо рассмотреть, чтобы и выводы 
были, а если надо — и наказание. 

И с кодексом, и без него вопросы, для 
оспаривания которых нет правовых докумен-
тов, так и останутся вопросами. В кодекс, 
например, внесен пункт о том, что тренер, 
который хочет взять чьего-то спортсмена, 
должен позвонить действующему тренеру 
этого спортсмена. Это как раз из разряда 
той самой жизненной этики, которая оче-
видна, но сами понимаете… И поскольку 
нет у фигуристов контрактной системы, 
всегда можно в эту сторону и кивнуть. И 
тогда чего это условный Плющенко станет 
звонить условной Тутберидзе (или наоборот), 
если спортсмен пришел с предложением о 
переходе сам?

Из идеальной же модели жизни, видимо, 
вырос пункт и о том, что спортсмен призван 
«сохранять самообладание в случае прои-
грыша, с достоинством отдавая должное 
победе и мастерству соперника». Сейчас 
прямо вот открою Америку: то, что случи-
лось на Олимпийских играх в Пекине после 
оглашения результатов в женском одиночном 
катании, — не единичный случай истерики 
призера в спорте после проигрыша. Спор-
тсмены плакали, кричали и обвиняли кого-то 

после потери мечты раньше, будут это делать 
и впредь. Потому что проигрыш — это боль. 
А она не всегда может молчать. А Трусовой 
очень не повезло, что находившиеся рядом и 
сделавшие видео ее отчаяния тут же это всё 
и выложили в Сеть. (Кодекса этики, видимо, 
у них прописанного не было. Но такова еще 
и нынешняя стремительная жизнь — все 
становится известно молниеносно.)

Есть в пунктах кодекса весьма сомни-
тельный запрет: воздерживаться от публич-
ных выступлений, в том числе в средствах 
массовой информации, в период проведения 
соревнований, если иное не было обговоре-
но с пресс-атташе ФФККР. Работа репорте-
ра — это зачастую хорошо спланированная 
случайность: оказаться вовремя там, где 
можно получить информацию. И офици-
альные пресс-конференции или массовое 
скопление диктофонов в смешанной зоне 
перед спортсменами — далеко не предел 
мечтаний журналистов, скорее унылая не-
обходимость от безысходности. 

Да и не припомню случая, чтобы кто-то 
из фигуристов что-то запалил именно во 
время стартов. Самые главные конфликты 
случались вне соревнований, и не очно, а 
заочно: в интервью или социальных сетях. 
Последний громкий скандал случился после 
обвинений фигуристки Елизаветы Нугума-
новой в адрес своей тренерской группы в 
унижениях, преследованиях и угрозах. 

И, честно говоря, весь вышедший кодекс 
могло бы сегодня перекрыть расследование 
этих обвинений (кстати, все же без обе-
щанных фигуристкой доказательств). Об-
виняющих слов было сказано очень много. 
А официальных выводов, кроме того, что 
в Питере не увидели «ситуацию, которую 
федерации Санкт-Петербурга надо было 
бы расследовать», — никаких. 

Еще, как следует из раздела «Особенно-
сти профессиональной этики спортсменов», 
фигурист должен «воздерживаться от нега-
тивных публичных высказываний, суждений 
и оценок выступления соперников в ходе со-
ревнований; не отвечать на гипотетические 
вопросы («что если…» и т.п.). Вот, если честно, 
последний пункт — прямо смешно стало. 
Интересно, как он вообще родился? 

Вообще, все же не стоит преувеличивать 
опубликованные запреты и рекомендации. 
Какие-то из них вполне реальны и жизнен-
ны. И спортсмены, и специалисты их знают. 
Драматизировать ничего не стоит тем более. 
И не думаю, что предполагаемые наказания 
заставят замолчать поголовно всех спор-
тсменов, после чего любители фигурного 
катания окажутся в информационном ва-
кууме под девизом «без комментариев». 
Кто рассказывал то, что считает нужным, 
тот и будет говорить. Не было Кодекса эти-
ки, теперь есть. И пусть. Только фанатизм в 
любом деле — зло.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

 Так называется вышедшая в издательстве 
«Национальный спектр» книга обозрева-
теля «МК» Льва Колодного о найденных 
им рукописях «Тихого Дона». Поздравив 
автора, мы спросили, чем объясняется его 
постоянство, желание шестой раз пере-
издать давно написанную работу. 

— Не подумайте, что 
стремлюсь зарабо-
тать. Ни за последнее 
издание, ни за пятое, 
о котором я беседо-
вал с вами пять лет 
назад, гонорара я не 
получил. 
 — Чем вы вдохнов-
ляетесь, добиваясь 
переизданий? 
 — Борьбой с не-
справедливостью, 
версиями о плагиа-
те. Я хочу, чтобы как 
можно больше людей 

узнали истину: Михаил Шолохов, и никто дру-
гой, — автор гениального романа.

 — Когда вы начали заниматься этой 
борьбой? 

 — Когда разваливался Советский Союз, о 
плагиате «Тихого Дона» говорили не только ве-
дущие «Голоса Америки» и «Радио Свободы», 
но и писатели с именами в СССР. В альманахе 
«Метрополь» Андрей Вознесенский поместил 
злобное четверостишие:

Сверхклассик и сатрап,
Стыдитесь, дорогой,
Один роман содрал,
Не смог содрать другой…
Но альманах — ручная работа. Его от-

печатали на пишущей машинке ничтожным 
тиражом. С отменой цензуры в СССР о мни-
мом плагиате начали говорить все кому не 
лень. Писали центральные газеты и солидные 
журналы. «Новый мир», членом редколлегии 
которого много лет числился Михаил Шолохов, 

напечатал «Цветок-татарник», пространное 
сочинение филологов МГУ, доказывавших, 
что у романа несколько авторов, а Шолохов 
редактор…

 Когда в СССР открыто, не на кухнях, на-
чали обвинять Шолохова в плагиате, я решил 
пройти по его следам в Москве, где он стал 
писателем, разыскать современников, до-
казательства авторства. 

 — Кто помог вам в розысках?
 — Первой хочу назвать здравствующую 

Марию Михайловну Шолохову, дочь писателя. 
Она передала тяжелобольному отцу мои пять 
вопросов: где, по каким адресам он жил в 
Москве до революции, гимназистом, и после 
Гражданской войны — безработным. Ответы 
опубликовал и получил письма москвичей, 
знавших Мишу Шолохова, публиковавшего 
«Донские рассказы» в «Юношеской прав-
де», «Молодом ленинце». Так называлась наша 
газета, ныне «МК».

Неожиданно встретился с Юрием Бори-
совичем Лукиным, помощником и редактором 
Шолохова, он посоветовал разыскать и встре-
титься с «Мотей Кудашевой». Так он назвал 
вдову лучшего друга Шолохова Матильду 
Емельяновну Кудашеву. «У нее, — сказал он 
мне, — могут быть письма Шолохова…» 

 Встреча с ней состоялась в Раменках 
весной 1984 года. Там я увидел не только 
письма, фотографии, телеграммы Шолохова, 
но и папку с рукописями.

 Над книгой работал шесть лет. Текст, 
снимки рукописей дополнил графологиче-
ским анализом Института судебных экс-
пертиз Министерства юстиции СССР. В мае 
1990 года, приурочив к 85-летию писателя, 

передал сообщение в ТАСС об открытии, 
опубликовал в «Московской правде» статью 
«Вот она, рукопись «Тихого Дона». Заметки 
о найденных рукописях появились в «МК» и 
других московских газетах, за исключением 
«Правды» и «Известий»: для них Шолохов 
стал чужим. 

 Пять лет ни одно известное московское 
издательство, ни один толстый журнал не 
пускали меня на порог, даже на Дону, многим 
обязанном Шолохову, отвергли рукопись. 
Помог пробить стену незабвенный Евгений 
Сергеевич Аверин, бывший мой сослуживец в 
«Московской правде», ответственный секре-
тарь и редактор «Московского комсомоль-
ца». В газету «Книжное обозрение», которую 
Аверин редактировал, я в отчаянии принес 
статью «Кто издаст мой «Тихий Дон»?» Вышла 
большая статья без промедления, прочел 
ее директор нового издательства «Голос» 
писатель Петр Алешкин. Предупредив, что 
заплатит всего 100 долларов, выпустил ти-
ражом 5000 экземпляров книгу «Рукописи 
не горят» в 1995 году…. 

 — Есть ли обо всем вами сказанном 
упоминание в Википедии, есть ли там 
ссылки на вышедшую пять раз книгу, на 
ваши публикации в «МК» и других СМИ? 

 — На книгу ссылок нет. Есть единствен-
ная ссылка на мою статью в «МК» за 2007 год. 
Помянута она лишь потому, что в ней называю 
академика Лихачева, сомневавшегося в ав-
торстве Шолохова. Все.

 — Чем объяснить такую однобокость, 
казалось бы, толерантной Всемирной 
паутины. Может быть, редакторы и со-
ставители «Проблемы авторства «Тихого 
Дона» в Википедии не читали ваших книг 
и статей в СМИ? 

 — Объясняется однобокость антисове-
тизмом. Кроме газет две мои статьи поместил 
журнал «Вопросы литературы», а его чита-
ли все филологи не только в СССР. Заметил 
первую статью профессор Принстонского 
университета Герман Ермолаев, известный в 
мире знаток Шолохова. Почта в разорванном 
конверте с марками США (искали доллары) 
доставила мне его письмо на бланке уни-
верситета со словами: «Большое спасибо за 
статью «Рукопись «Тихого Дона». Это очень 
ценная и интересная публикация, веское до-
казательство авторства Шолохова».

 Письмо из Англии прислал переводчик 
«Тихого Дона» на английский язык профессор 
Брайан Мэрфи. Он в «Славянском журнале» 
(New Slavonic Jornal) дал рецензию на книгу 
со словами: «Колодный нанес, как говорят 
французы, «coup de grace» (т.е. последний 
удар палача, лишающий приговоренного 
жизни)». 

 Эту статью английского профессора в 
качестве предисловия я помещаю в книге. 
Она, между прочим, заканчивается ссылками 
не только на «Вопросы литературы», но и на 
все газеты, сообщившие об открытии руко-
писей романа.

 — Чем отличается шестое издание 
вашей книги от предыдущих пяти?

 — Я воздал должное внуку писателя, за-
щитил свой приоритет. Поэтому опубликовал 
фотографию бывшего заместителя заведую-
щего Идеологическим отделом ЦК партии 
писателя Георгия Пряхина. С ним на Старой 
площади встретился помощник Генерального 
секретаря академик Фролов. Он же доложил 
о рукописях Михаилу Горбачеву. Но ему, оче-
видно, тогда было не до «Тихого Дона». 

 Книга начинается предисловием Алек-
сандра Михайловича Шолохова, внука пи-
сателя: «Первые сведения Льва Колодного о 
поисках расширялись, дополнялись и в конце 
концов увенчались сенсационной находкой 
в Москве, рукописей первой и второй книг 
«Тихого Дона», считавшихся утраченными». 

 Вторым предисловием служит письмо 
президента Российской академии наук Юрия 
Сергеевича Осипова. «Не вызывает сомнений 
тот факт, что Вы первым обнаружили руко-
писные материалы М.А.Шолохова, что само 
по себе уже является Вашей огромной за-
слугой…». Признанием президента РАН опро-
вергается миф директора ИМЛИ, Института 
мировой литературы, члена-корреспондента 
РАН Ф.Ф.Кузнецова, который в 1999 году зая-
вил, что «после многолетних поисков Инсти-
туту мировой литературы удалось разыскать 
считавшиеся утраченными рукописи первой 
и второй книг «Тихого Дона» …». Эта грубая 
ошибка попала в Википедию.

 — Почему это заявление появилось 
в 1999 году?

 — В том году Российская академия 
наук попросила премьера Путина выкупить 
рукописи у наследницы «Моти Кудашевой». 

Деньги дал Виктор Степанович Черномырдин, 
руководивший «Газпромом». (Он же позднее 
помог появлению факсимильного издания 
рукописей «Тихого Дона».) 

 В книге привожу снимок Михаила Ва-
сильевича Петелина, автора энциклопедии 
«Шолохов», книг о писателе, с которым он 
встречался. Петелин меня пригласил высту-
пить с сообщением о рукописях в конференц-
зале Института мировой литературы в 1990 
году. 

 С большим трудом удалось издательству 
найти фотографию заведующей отделом со-
ветской литературы ИРЛИ, Института русской 
литературы, Натальи Грозновой. Она в 1990 
году пригласила в Ленинград, выступить в 
ИРЛИ перед учителями русского языка. Они 
слушали меня в зале, а поблизости кабинет 
директора занимал сомневающийся акаде-
мик Лихачев.

 Наталья Грознова передала в Лен-ТАСС: 
«Эта находка — событие огромного масштаба, 
его трудно переоценить. «Тихий Дон» написан 
рукой Шолохова, для специалистов этот во-
прос решен бесповоротно». На этот вывод 
по сей день не обращают внимания многие 
сочинители лживых версий. 

 На днях, просматривая Интернет, нашел 
за подписью живущего в Екатеринбурге пи-
сателя и ученого Анатолия Шуклецова статью 
«Плагиат». Там неожиданно прочел: «Неоце-
нимую услугу шолоховедению оказал Лев 
Колодный, нашедший хранилище рукописей 
«Тихого Дона», двух первых его книг». Иссле-
дование страниц рукописей, а сохранилось 
646 черновиков и беловиков, дает право с 
надеждой сказать: каждая из них оконча-
тельно опровергает все псевдомонографии, 
статьи, выступления по телевидению тех, кто 
пытался и продолжает стараться отнять у 
Шолохова авторство на роман «Тихий Дон».

 Этими дорогими мне словами хочу за-
кончить нашу беседу.

Отдел литературы и искусства «МК».

ГЛАВНАЯ ТЕМА СКАНДАЛ
СПОРТ

КНИГА

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 7.10.2022.
1 USD — 60,2534; 1 EURO — 58,2392.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

7 ОКТЯБРЯ
Маргарита Алигер (1915–1992) — совет-
ская поэтесса, переводчица, журналистка, 
военный корреспондент
Раиса Куркина (1927) — актриса театра, кино 
и дубляжа, заслуженная артистка РСФСР
Владимир Молчанов (1950) — журналист, 
теле- и радиоведущий, член Академии рос-
сийского телевидения
Владимир Путин (1952) — Президент Рос-
сийской Федерации
Людмила Турищева (1952) — гимнастка, 
4-кратная олимпийская чемпионка, много-
кратная чемпионка мира и Европы
8 ОКТЯБРЯ
Абел Аганбегян (1932) — экономист, ака-
демик АН СССР и РАН
Леонид Куравлёв (1936–2022) — актер 
театра и кино, народный артист РСФСР
Рашид Нургалиев (1956) — заместитель 
секретаря Совета безопасности РФ

Полина Осипенко (1907–1939) — советская 
летчица, одна из первых женщин — Героев 
Советского Союза
Марина Цветаева (1892–1941) — поэтесса, 
прозаик, переводчица
9 ОКТЯБРЯ
Егор Бероев (1977) — актер театра, кино, 
телевидения и дубляжа, телеведущий, обще-
ственный деятель
Евгений Евстигнеев (1926–1992) — ак-
тер театра и кино, педагог, народный артист 
СССР
Джон Леннон (1940–1980) — рок-музыкант, 
певец, поэт, композитор, художник, писатель 
и активист, один из основателей и участник 
группы The Beatles

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9…15°, 
днем 13…15°. Переменная облачность. Преи-
мущественно без осадков. Ветер западный, 
7–12 м/c. Восход Солнца — 6.43, заход Солн-
ца — 17.49, долгота дня — 11.06. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

7 ОКТЯБРЯ
День образования штабных подразделе-
ний МВД России 
День Конституции CCCР 
1337 г. — молодой богомолец Варфоломей 
пострижен в монахи с именем Сергий, а 
впоследствии он стал известен как Сергий 
Радонежский
1702 г. — Русская армия начала осаду швед-
ской крепости Нотебург 
1807 г. — первый русский воздухоплаватель, 
штабс-лекарь И.Каминский, совершил полет 
над Москвой на воздушном шаре
1932 г. — Нижний Новгород переименован 
в Горький 
1947 г. — Нильс Бор получил от короля Дании 
Фредерика IX высшую национальную награду 
— орден Слона 
1977 г. — Леонид Брежнев утвердил новую 
Конституцию СССР 
8 ОКТЯБРЯ
День командира надводного, подводного 
и воздушного корабля ВМФ России
1897 г. — ушел из жизни российский художник 
Алексей Саврасов 

1967 г. — в Англии впервые принят закон, 
запрещающий вождение в состоянии алко-
гольного опьянения 
2007 г. — города Владикавказ, Малгобек, 
Ржев, Ельня и Елец удостоены звания «Город 
воинской славы»
9 ОКТЯБРЯ
Всемирный день почты
День образования Специальной пожарной 
охраны МЧС России
Всемирный день мигрирующих птиц 
День работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности 
в России 
1947 г. — в России создан специальный отряд 
пожарной охраны 
1967 г. — расстрелян революционер Эрнесто 
Че Гевара
1992 г. — первым лауреатом «Русского Бу-
кера» стал Марк Харитонов за роман «Линия 
судьбы, или Сундучок Милашевича»
2002 г. — началась десятая всероссийская 
перепись населения. Впервые за всю историю 
Российского государства она проводилась 
не по решению правительства, а на основа-
нии федерального закона «О Всероссийской 
переписи населения»
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Как-то на рыбалке зашел у рыбаков спор, 
как определить возраст рыбы. Долго 
спорили, выдвигали разные версии про 
чешуйки, оттенок, плавники… Пока они 
спорили, к ним подошел местный егерь, 
решили спросить его:
— А как определить возраст рыбы?
— По глазам!
—??!!
— Чем дальше глаза от хвоста, тем рыба 
старше…

Муж и жена собираются в отпуск.
— Детей отправим к маме, — говорит 
жена. — Собаку и попугая отдадим тете 
Маше. Кошку возьмет дворник...
Муж задумчиво смотрит в окно:
Если в квартире будет так тихо, зачем 
тогда уезжать?

Блондинка прибегает к врачу:
— Доктор, помогите! Меня укусил 
шмель! 
— Ничего, сейчас намажем мазью. 

— Но как вы его поймаете? Шмель, наверное, 
уже далеко улетел! 
— Да нет же, я намажу то место, где он вас 
укусил. 
— А-а-а, это было в парке на скамейке, под 
деревом. 
Доктор, закатывая глаза: 
— Нет, я помажу вам ту часть тела, куда вас 
укусил шмель, и все пройдет. 
— Так бы и сказали, доктор! Шмель укусил 
меня в палец. 
— Какой именно?
— Откуда я знаю? По мне, так все шмели 
одинаковые.

— Как я получил 15 суток? Иду по улице. 
Настроение классное. Вдруг подходят два 
полицейских и говорят:
— Пройдемте, будете свидетелем.
И черт меня дернул ляпнуть:
— Что, решили зарегистрировать свои 
отношения? 

— Ой, я, как выпью, становлюсь таким 
религиозным:
— Повторить?
— Да ради Бога!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«РУКОПИСИ НЕ ГОРЯТ»
Хроника одного открытия

Правительство Катара усилит проверки 
условий труда работников сферы госте-
приимства, транспорта и службы без-
опасности во время финального этапа 
чемпионата мира по футболу, который 
стартует 20 ноября 2022 года. Инспекции 
будут включать дополнительные про-
верки здоровья и безопасности, чтобы 
защитить рабочих от эксплуатации, как 
требует Международная конфедерация 
профсоюзов (ITUC). «МК» рассказывает 
подробности.

Количество скандалов вокруг еще не 
начавшегося финального этапа чемпионата 
мира по футболу в Катаре уже вышло за все 
мыслимые пределы. Став своего рода ре-
кордом среди всех мундиалей за столетнюю 
историю этого турнира. Про футбол все давно 
забыли, включившись в азартное соревно-
вание — кто сумеет еще сильнее пнуть этот 
«проклятый» чемпионат?

Теперь в дело вступили правозащитные 
группы и профсоюзы. Они строго предупре-
дили, что работники сферы гостеприимства, 
транспорта и службы безопасности особенно 
уязвимы в течение месяца проведения ЧМ-
2022.

«Во время чемпионата мира министер-
ство труда проведет специальную кампанию 
по инспекции труда, которая включает в себя 
усиление проверок здоровья и безопасно-
сти», — говорится в заявлении ITUC.

«Также будет выпущена директива о ра-
бочем времени для защиты работников от 
недобросовестных работодателей», — го-
ворится в сообщении. Как сообщает Reuters, 
эта встреча прошла 4 октября в Дохе с уча-
стием представителей министерства тру-
да, профсоюзов и Международного союза 
трудящихся.

Во время подготовки ЧМ-2022 Катар не-
однократно подвергался критике со стороны 
правозащитных групп из-за обращения с 
рабочими-мигрантами. В связи с этим прави-
тельство Катара провело реформы, которые 
включают защиту от невыплаты заработной 
платы, минимальную ежемесячную заработ-
ную плату в размере 1000 риалов (275 дол-
ларов США) и позволяют работникам более 
легко менять работодателей.

Катарское трудовое законодательство 
ограничивает рабочее время максимум 60 
часами в неделю, включая сверхурочные, 
которые должны оплачиваться с надбавкой 
в размере 25% сверх обычной заработной 
платы. Работники имеют право на один вы-
ходной в неделю.

Тем не менее, по мнению правозащит-
ных организаций, во время проведения ЧМ-

2022, на который могут приехать 1,2 мил-
лиона человек, могут возрасти возможности 
для эксплуатации. Такое опасение высказал 
Руван Субасингхе, директор по юридиче-
ским вопросам Международной федерации 
транспортников.

«То, что будет проводиться целевая кам-
пания, посылает работодателям сигнал о том, 
что только потому, что здесь тысячи людей, 
они не могут… избежать наказания за неко-
торые вещи», — сказал Субасингхе, приведя 
в качестве примера возможное давление на 
сотрудников сферы транспорта с целью за-
ставить их работать сверхурочно.

Одновременно с этим Мустафа Кадри, 
возглавляющий консалтинговую компанию 
Equidem по вопросам трудовых прав, выразил 
обеспокоенность по поводу возможных слу-
чаев невыплаты заработной платы, тяжелых 
условий труда и дискриминации.

«С десятками тысяч рабочих, прибываю-
щих в Катар, просто нет возможности контро-
лировать все это. Так что риск действительно 
высок», — сказал Кадри.

Ранее «МК» сообщал, что сборная Дании 
выступит на ЧМ-2022 в черной форме с почти 
невидимыми логотипами Датского футболь-
ного союза в знак протеста против эксплуата-
ции рабочих-мигрантов в этой стране.

Также «МК» писал, что Париж присоеди-
нился к нескольким французским городам, 
которые отказались создавать фан-зоны и 
устанавливать огромные экраны в обще-
ственных местах для трансляций из Катара 
матчей чемпионата мира по футболу. Власти 
Марселя, Лилля, Бордо, Реймса и Нанси при-
няли такое решение в знак протеста против 
нарушений прав человека и угрозы окружаю-
щей среде в арабском государстве.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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